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Перебор самолётов
Зачем авиация НАТО следит за русским флотом в Чёрном море

Антон Лавров, Андрей Фёдоров

С завершением совместных учений 
НАТО и союзников в Чёрном море 

активность разведавиации блока там 
не прекратилась. Самолёты Североат-
лантического альянса переключились 
с наблюдения за российской территори-
ей на отслеживание деятельности бое-
вых кораблей флота РФ. Штабное судно 
Mount Whitney и танкер снабжения ВМС 
США John Lenthall уже прошли турецкие 
проливы, направляясь в Средиземно-
морье. Эксперты отмечают: внеплано-
вые многонациональные манёвры ока-
зались скромными по масштабу и были 
больше похожи на пиар-акцию. Россия 
не стала отвечать на них симметрично.

С утра 15 ноября над Чёрным мо-
рем работали одновременно два раз-

ведывательно-патрульных самолёта 
P-8 Orion и воздушный танкер. В этот 
раз они не приближались близко 
к границам нашей страны. Вместо 
этого они наблюдали за кораблями 
ЧФ РФ в районе Крыма, рассказали 
«Известиям» источники в военном 
ведомстве.

В понедельник генсек НАТО Йенс 
Столтенберг заявил, что прошедшие 
учения были «прозрачными», а при-
сутствие блока в регионе носит обо-
ронительный характер и не угрожа-
ет России. В конце октября 2021 года 
он же говорил, что Североатланти-
ческий альянс изучает возможности 
по быстрой переброске дополнитель-
ных войск и боевой техники в Черно-
морский регион в случае 
необходимости.

QR-ход
Политолог Дмитрий Орлов —  
о борьбе с пандемией  
в регионах   03

Высотная 
культура быта
Член Совета РАН по космосу 
Валентин Уваров — об угрозе 
мусора на орбите  
и ситуации с МКС  06

Кислородное 
голодание
Психиатр-нарколог  
Алексей Казанцев — чем опасен 
сниффинг и как распознать 
токсикомана   05

План Bad
Обозреватель «Известий» 
Алексей Фомин — почему  
в провалах сборной виноваты  
не игроки и не тренеры  08

От Петербурга  
до Севастополя 
можно будет доехать  
без светофоров 02

Что обсудят лидеры 
Китая и США  
на первой встрече 03

За счёт чего 
снизился уровень 
заражений 
коронавирусом 02

Налоговые льготы  
для компаний  
увяжут с их 
инвестициями 04

Квантовую сеть 
расширят  
с помощью  
спутника 06

Как фильм  
о хоккеисте помог 
спасти жизнь 07

Злоключения  
в самолёте принесли 
хорошие деньги 07

Сможет ли ЦСКА 
обойти «Барселону»  
по паркету 08

Блок-стоп
Повлияют ли санкции ЕС на 
диалог о мигрантах с Минском

Не восторг
Почему на бирже россияне заработали 
меньше, чем на вкладах

 

02 04 07

06

Непотёртый «калаш»
Морпехи испытают новые  
автоматы АК-12

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 16.11.2021

№215
(30903)

16 ноября 2021
Вторник

ДОЛЛАР США 72,2724    ЕВРО 82,7736   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 96,9751   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,3267   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6345   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 78,5740   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,7498   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 57,6749   

d

f

b

c

На всякий — сличай
В сертификаты о вакцинации хотят добавить фото

Валерий Кодачигов

С ертификаты вакцинации от COVID-19 
могут дополнить фотографиями 

их получателей — такая инициатива 
обсуждалась в Минцифры, выяснили 
«Известия». Как рассказал высокопо-
ставленный федеральный чиновник, 
она призвана сократить очереди в об-
щественных местах, где скоро массо-
во начнут требовать QR-коды: так про-
веряющим не придётся сличать данные 
сертификатов с паспортами, пояснил 
источник. Подобная мера действитель-
но может сделать проход по QR-кодам 
удобнее, согласны эксперты. При этом 
они считают, что это может оживить ин-
терес к единой биометрической систе-
ме, в которой собраны заверенные фо-
тографии россиян. Правда, фото вряд ли 
спасут от подделок QR-кодов, добавля-
ют специалисты.

Сертификаты о вакцинации, до-
ступ к которым пользователи получа-
ют через сайт госуслуг, могут быть до-
полнены их фотографиями, рассказал 
«Известиям» высокопоставленный фе-
деральный чиновник. По его словам, 
этот вопрос обсуждался в конце про-
шлой недели в Минцифры, участво-
вали в дискуссии и представители 
Минздрава. Нововведение позволит 
проходить по QR-коду в обществен-
ных местах без предъявления паспор-
та, что поможет избежать очередей, 
считает собеседник «Известий».

Сейчас QR-код не содержит персо-
нальных данных (на устройстве про-
веряющих отображаются первые бук-
вы фамилии, имени и отчества того, 
кому он оформлен). То есть сличать 
сертификат с паспортом необходимо, 
отмечает источник «Извес-
тий». 

Минеральные вводные
Цены на удобрения в России могут зафиксировать

Евгения Перцева 

Д ля стабилизации продовольствен-
ного рынка власти хотят зафик-

сировать цены на удобрения. Если 
сельхозпроизводителям их не хватит, 
например из-за дороговизны или де-
фицита, то это может обернуться сни-
жением урожая. Рост цен влечёт риски 
увеличения себестоимости продукции, 
сказано в документах Минсельхоза, 
направленных в аппарат правитель-
ства (есть у «Известий»). Ведомство 
предлагает оценивать доступность 
минеральных удобрений для произ-
водителей и, как только она упадёт 
относительно заданного ориентира, 
фиксировать цены. Речь идёт о долго-
срочной мере для регулирования рын-
ка, отметили в министерстве. Экспер-
ты разошлись в оценках инициативы: 
одни считают, что фиксирование цен 
на удобрения на оптовом рынке мо-
жет оказаться неэффективным, другие 
допускают, что мера способна прине-
сти пользу, но в течение ограниченно-
го времени.

Минсельхоз предложил прави-
тельству зафиксировать цены на ми-
неральные удобрения — в качестве 
долгосрочной меры по регулирова-
нию этого рынка, следует из письма 
ведомства в аппарат кабмина от 1 но-
ября. В документе сказано: с кон-
ца 2020 года в России и мире растут 
цены на продовольствие. По данным 
Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации Объединён-

ных Наций (ФАО), в сентябре 2021-го 
стоимость продуктов превысила ана-
логичный прошлогодний показатель 
на 32,8%. Подорожали мясо, молочные 
товары, зерновые культуры, а также 
растительные масла, сахар. Хотя в РФ 
продовольственная инфляция за год 
в сентябре составила 9,2%.

Рост цен затронул все отрасли 
экономики, уточнил Минсельхоз, 
это привело к общему подорожанию 
производства продукции сельского 
хозяйства в среднем на 15–25%. Наи-
больший вклад внесли минеральные 
удобрения, их стоимость за год вы-
росла максимум на 125%. Этот тип 
удобрений в современном земледе-
лии считают максимально эффектив-
ным, он позволяет повысить урожай-
ность за счёт питательных элементов. 
Техника для АПК подорожала в сред-
нем на 13,5%, средства за-
щиты растений — на 15%. 

Права и виноват
В ГД прорабатывают увеличение штрафов за подделку водительского удостоверения

Наталья Башлыкова

В Госдуме прорабатывают вопрос 
об ужесточении наказания за поддел-

ку водительских прав, а также о расшире-
нии полномочий Генеральной прокура-
туры по блокировке интернет-ресурсов, 
ведущих продажу этих документов. Как 
выяснили «Известия», на эту проблему 
обратил внимание зампред комитета 
ГД по безопасности Анатолий Выбор-
ный. В своём обращении в Генпрокура-
туру он отметил относительно невысо-
кое наказание за подделку прав, а также 
большое количество сайтов, на которых 

размещена информация о возможности 
их купить. Эксперты считают, что росси-
яне пользуются поддельными удостове-
рениями, так как не боятся существую-
щей ответственности.

По информации «Известий», зам-
пред комитета Госдумы по безопасно-
сти Анатолий Выборный направил об-
ращение в адрес первого заместителя 
генпрокурора РФ Анатолия Разинкина. 
В нём он сообщает о восьми интернет-
сайтах, на которых сегодня ведётся не-
законная продажа водительских прав. 
Владельцы ресурсов предлагают рос-
сиянам не тратить время на официаль-

ную сдачу экзаменов в ГИБДД, прохож-
дение медосмотра, а просто заплатить 
им деньги и получить готовые докумен-
ты уже через несколько дней.

— Прошу вас отразить позицию 
в отношении необходимости расши-
рения полномочий Генпрокуратуры 
РФ по блокировке вышеуказанной ин-
формации, а также в отношении не-
обходимости ужесточения уголов-
ной ответственности за преступление, 
предусмотренное ч. 5 ст. 327 УК РФ, — го-
ворится в тексте запроса депутата, ко-
торый имеется в распоряже-
нии редакции.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО УЖЕ 
ВВЕЛО ОГРА-

НИЧЕНИЯ НА ЭКСПОРТ 
АЗОТНЫХ УДОБРЕНИЙ, КО-
ТОРЫЕ ВХОДЯТ В СЕМЕЙ-
СТВО МИНЕРАЛЬНЫХ. ТАК, 
С 1 ДЕКАБРЯ 2021 ГОДА ПО 
31 МАЯ 2022-ГО ВЫВОЗИТЬ 
ЗА РУБЕЖ МОЖНО БУДЕТ 
НЕ БОЛЕЕ 5,9 МЛН Т

Добавление к сертификату личной фотографии ускорит его проверку
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На всякий — сличай
A С появлением фотографии 

эта необходимость отпадёт, 
считает он. Правда, по его словам, во-
прос об источнике фото пока открыт. 
Возможно, это будет фотография, до-
бавленная на сайт госуслуг пользо-
вателем, то есть фактически селфи. 
Также возможна схема, при которой 
к сертификату будет прилагаться 
фотография из единой биометриче-
ской системы (ЕБС). Как и госуслуги, 
она поддерживается «Ростелекомом» 
и сейчас используется банками для 
удалённой идентификации клиентов.

По словам источника «Известий», 
профильные ведомства рассматрива-
ют и другие меры по борьбе с очере-
дями, которые могут возникнуть по-
сле введения требования предъявлять 
сертификаты в общественных местах. 
Среди них — проверка их наличия 
на стадии покупки билетов на меж-
дународный и междугородный транс-
порт, отметил он.

В «Ростелекоме» рекомендова-
ли адресовать вопросы в Минцифры. 
«Известия» направили запрос в ведом-
ство, а также в пресс-службы Минз-
драва и Роспотребнадзора. В Минциф-
ры отказались от комментариев.

12 ноября правительство внесло 
в Госдуму два законопроекта, в со-
ответствии с которыми с 1 февраля 
и до 1 июня 2022 года QR-коды вводят-
ся в непродовольственных магазинах, 
общепите, учреждениях культуры 
и на массовых мероприятиях, а так-
же на воздушном и железнодорожном 
транспорте. До 1 февраля 2022 года 
для посещения непродовольствен-
ных магазинов и общепита можно бу-
дет представить результаты отрица-
тельного ПЦР-теста. После 1 февраля 
такая возможность останется только 
у обладателей медотвода.

— Рассчитываем, что нам удастся 
достигнуть показателей коллективно-
го иммунитета, которые мы для себя 
установили как критериальные: 80% 
взрослого населения, — заявила ви-
це-премьер Татьяна Голикова на бри-
финге 12 ноября.

По её словам, сертификат о вакци-
нации от COVID-19 должен стать та-
ким же важным документом в жизни 
россиян, как паспорт.

Гендиректор «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов считает до-
полнение QR-кодов фотографиями 
их пользователей позитивным начи-
нанием.

— Если пользователю для прохода 
в большинство закрытых помещений 

не придётся носить с собой паспорт, 
это будет действительно удобно. 
И сможет привести к сокращению оче-
редей в общественных местах — про-
веряющим не надо будет сличать дан-
ные с экрана телефона и документ. Как 
показывает пользовательский опыт 
в странах, где уже действует проход 
по QR-кодам, постоянно показывать 
в магазинах, ресторанах и прочих ме-
стах и смартфон, и паспорт крайне 
утомительно, — сетует эксперт.

Число пользователей единой био-
метрической системы в «Ростелекоме» 
не раскрывают. По состоянию на ко-
нец мая в ней были зарегистрированы 
около 200 тыс. человек, рассказывали 
ранее в компании. При этом на сайте 
госуслуг — порядка 80 млн пользовате-
лей, отмечает источник, близкий к од-
ному из федеральных ведомств.

— Логично предположить, что, если 
пользователям предложат быстрый 
и удобный доступ без паспорта, с фор-
матом сертификата «QR-код плюс фо-
тография», а фото надо будет брать 
из специального источника, например 
из ЕБС, популярность системы и спрос 
на её услуги может заметно вырасти, — 
считает гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков.

Интерес к единой биометрической 
системе сейчас невелик в основном 
из-за того, что её возможности мало 
отличаются от того, что уже предла-
гают госуслуги, считает он.

Необходимо позаботиться о том, 
чтобы персональные данные, передава-
емые для обработки и хранения, были 
под надёжной защитой — распростра-
нение фото несёт в себе большие риски 
несанкционированного их использова-
ния, считает руководитель практики 
уголовного и административного пра-
ва Amulex.ru Любовь Шебанова.

По словам руководителя департа-
мента информационно-аналитиче-
ских исследований компании T.Hunter 
Игоря Бедерова, объединение QR-
кодов и фотографий на одном экране 
вряд ли повысит защищённость сер-
тификатов вакцинации от подделок.

— Современные программные ин-
струменты позволяют легко компи-
лировать поддельные документы, 
добавляя в них даже подписи людей, 
не говоря уже о фотографиях, — рас-
суждает он.

По его словам, надёжность рас-
познавания QR-кодов должно обе-
спечивать сертифицированное про-
граммное обеспечение, используемое 
проверяющими.

Новости  

Блок-стоп
Как санкции ЕС повлияют на диалог 
о мигрантах с Минском

Екатерина Постникова

Е вросоюз принял политическое ре-
шение о том, что он введёт в отно-

шении Белоруссии пятый пакет санк-
ций. Кто попадёт в чёрный список, пока 
неизвестно. Как пояснили «Известиям» 
в экспертном сообществе, Брюссель 
будет использовать санкции как ар-
гумент на переговорах с республикой 
по миграционному кризису на польско-
белорусской границе. Параллельно ЕС 
обращается к Москве, с тем чтобы она 
повлияла на Минск. В Кремле говорят, 
что готовы подключиться к урегули-
рованию как посредник, и отмечают, 
что РФ в этой роли уже «отчасти» вы-
ступает.

ЕС введёт санкции против лиц, при-
частных к организации миграцион-
ного кризиса на границе Белоруссии 
с Польшей. К такому решению 15 но-
ября пришли главы МИДов стран ЕС 
на заседании в Брюсселе. Объедине-
ние расширило критерии включения 
в санкционные списки. Теперь евро-
пейские меры коснутся тех людей 
и юрлиц, которые «организуют неза-
конное пересечение внешних границ 
Евросоюза или содействуют деятель-
ности режима президента Белоруссии 
Лукашенко».

— Мы договорились принять новый 
пакет санкций, пятый по счёту, кото-
рый будет финализирован в ближай-
шие дни, — заявил по итогам встречи 
глава европейской дипломатии Жо-
зеп Боррель. Министры приняли об-
щее политическое решение о том, что 
санкции будут. Кто конкретно попадёт 
в «стоп-лист», пока неизвестно. До это-
го на протяжении двух месяцев шла 
речь о том, чтобы наказать авиаком-
пании, которые, по мнению Брюссе-
ля, «поставляют» беженцев в Минск.

Сейчас в белорусском чёрном спи-
ске ЕС находятся 166 физлиц и 15 ор-
ганизаций — заморожены их евро-

пейские активы, им запрещён въезд 
в Евросоюз. Помимо этого в отноше-
нии Белоруссии действуют секто-
ральные экономические санкции. Они 
подразумевают запрет на покупку не-
фтепродуктов, калийных удобрений, 
ограничения в банковском секторе.

Перед встречей звучали разные 
предположения о том, какими будут 
новые меры. Накануне заседания со-
вета The Financial Times сообщила: 
помимо авиаперевозчиков ограни-
чения могут затронуть ещё и Нацио-
нальный аэропорт Минск и гостиницу 
«Минск» — «за размещение мигрантов». 
В Республике Беларусь (РБ) говорят, 
что будут отвечать исходя из итого-
вого решения союза.

— Действия еэсовских чиновников 
переходят границы здравого смыс-
ла. Непонятно, какой логикой они ру-
ководствуются и какой результат хо-
тят получить, — прокомментировал 
«Известиям» эти предположения гла-
ва международного комитета пала-
ты представителей Белоруссии Анд-
рей Савиных. — Мы спокойно смотрим 
на весь этот процесс и реагировать бу-
дем только после совершения ими дей-
ствий, поскольку невозможно пред-
сказать, какую глупость они ещё могут 
придумать.

О том, что реакция будет, 15 но-
ября заявил Александр Лукашен-
ко. «Санкциями пугают. Посмотрим. 
Они думают, что я буду шутить. Ниче-
го подобного. Мы будем защищаться. 
Дальше нам отступать некуда», — ска-
зал он на встрече с рабочей группой 
по доработке проекта конституции. 
До этого он пригрозил ЕС тем, что 
в случае новых мер может перекрыть 
поставки российского газа по трубо-
проводу «Ямал — Европа», который 
идёт в Германию через РБ и Польшу.

С Москвой он этот момент не со-
гласовывал. «Я, честно говоря, об этом 
первый раз слышу, потому что вот 

я дважды разговаривал с Алексан-
дром Григорьевичем за последнее вре-
мя. Он мне ни разу об этом не сказал, 
даже не намекнул. Ну он может, на-
верное. Хотя ничего хорошего в этом 
нет», — сказал 13 ноября в интервью 
«России 1» президент РФ Владимир 
Путин, предположив, что президент 
Белоруссии выступил с таким заяв-
лением «в сердцах». По словам пред-
ставителя Кремля Дмитрия Пескова, 
российский лидер обсудил эту тему 
с Александром Лукашенко 14 ноября. 
Деталей разговора он не привёл.

В причастности к миграционному 
кризису в Европе неоднократно об-
виняли и Россию. Чаще всего об этом 
говорила Варшава: премьер-министр 
Матеуш Моравецкий 9 ноября заявил, 
что события на границе — часть поли-
тики РФ, которая управляет действи-
ями Александра Лукашенко. Дмитрий 
Песков назвал эти слова неприемле-
мыми, а Владимир Путин подчерк-

нул, что сам узнал о кризисе на гра-
нице из СМИ.

Поток обвинений с польской сторо-
ны это не остановило. Так, 15 ноября 
польский вице-премьер Пётр Глинь-
ский заявил в интервью Polska Times, 
что «международное давление на эти 
два режима — белорусский и россий-
ский — должно быть намного сильнее». 
«Я бы даже рассматривал возможность 
исключения двух этих стран из многих 
международных организаций, а также 
спортивных состязаний, которые для 
них важны», — заявил политик.

В Москве сомневаются, что эту 
идею претворят в жизнь.

— Это предложение абсолютно не-
обоснованно и в силу этого в высшей 
степени нелепо. Оно собой представ-
ляет исключительно пропагандист-
ский ход, сотрясение воздуха с целью 
перевести всё внимание не толь-
ко на Белоруссию, но теперь уже 
и на Россию и увести это внимание 

 

Линия жизней
За счёт чего снизился уровень заражений COVID-19

Любовь Лежнева

В России впервые за два месяца сни-
зилась заболеваемость COVID. 

Об этом на заседании координацион-
ного совета по коронавирусу заявила 
глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
Этого, как отметил премьер-министр 
Михаил Мишустин, удалось добиться 
благодаря введению нерабочих дней. 
Свою эффективность также доказало 
применение QR-пропусков, добавил 
руководитель Минздрава Михаил Му-
рашко. Для достижения долгосрочных 
положительных результатов в борьбе 
с пандемией власти должны не только 
вводить ограничения, но и не забывать 
про поощрения, считают опрошенные 
«Известиями» политики.

�� ЗАМЕДЛЕНИЕ ТЕМПОВ

В России всё ещё бушует пандемия ко-
ронавируса, однако власти отмечают 
определённое улучшение ситуации — 
впервые за два месяца, по данным Ро-
спотребнадзора, снизилась заболевае-
мость. Это подтвердили и в Минздраве. 
Как сообщил Михаил Мурашко, за не-
делю показатель уменьшился на 7,5%. 
По мнению министра, немаловажную 
роль в этом сыграло введение QR-
кодов в некоторых субъектах. Проде-
ланную работу также оценил предсе-
датель правительства.

— В ряде регионов темпы заболева-
емости идут на спад. Там их удалось 
сбить в том числе благодаря введению 
по поручению главы государства не-
рабочих дней, — заявил Михаил Ми-
шустин.

Улучшились и темпы вакцинации — 
они, по данным Минздрава, выросли 
на 6%. За неделю прививку получи-
ли более 3,2 млн человек, а уже свы-
ше 9 млн россиян ревакцинировались 
однокомпонентным «Спутником Лайт».

Однако о победе над коронавирусом 
говорить ещё рано. Как сообщил Ми-
хаил Мурашко, 1,2 млн пациентов сей-
час находятся под наблюдением вра-
чей. В стационарах лечатся 246 тыс. 
человек, при этом в тяжёлом состоя-
нии и на ИВЛ находятся более 7 тыс. 
Система здравоохранения работает 
в полную силу — свыше 600 тыс. вра-
чей помогают заболевшим поправить-
ся. К работе также пришлось привлечь 
70 тыс. студентов медвузов.

— Возьмите борьбу с коронави-
русом под личный контроль. Нужно 
очень внимательно следить за ситуа-
цией, обеспечить соблюдение ограни-
чительных мер, ускорить темпы вакци-
нации. В больницах и поликлиниках 
должны быть необходимые лекарства. 

От этого зависит качество медицин-
ской помощи и то, какое лечение по-
лучат граждане. Для вас не может быть 
ничего важнее, — обратился премьер 
к главам регионов.

Чтобы победить коронавирус, мест-
ные власти должны не только прояв-
лять инициативу, но и прислушивать-
ся к мнению специалистов, отметил 
Михаил Мишустин. Он напомнил, что 
игнорировать рекомендации санитар-
ных врачей недопустимо.

�� ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

На снижение показателей заболевае-
мости повлиял весь комплекс приня-
тых мер, оценивать их по отдельности 
достаточно сложно, заявил «Известиям» 
зампред комитета Госдумы по охране 
здоровья Сергей Леонов. Сейчас темпы 
прироста остановлены. Если на феде-
ральном уровне и на местах будут ка-
чественно выполнять разработанные 
инициативы, то в скором времени мож-

но будет увидеть положительную дина-
мику. Возможное введение пропускной 
системы с QR-кодами — вынужденная 
мера, которая должна ещё больше про-
стимулировать людей сделать привив-
ку. Параллельно с этим будет прово-
диться и разъяснительная работа для 
населения.

— Государство перепробовало все 
меры для увеличения темпов вакци-
нации. Уговоры, розыгрыши автомо-
билей и денежных призов. Надо отдать 
должное — после введения нерабочих 
дней активность возросла. Во многих 
субъектах были введены QR-коды, ко-
торые простимулировали людей сде-
лать правильный выбор. Без активной 
вакцинации с эпидемией нам не спра-
виться, — сказал депутат.

Для достижения положительных 
результатов в долгосрочной перспек-
тиве власти будут вынуждены совме-
щать ограничительные меры и поощ-
рения, считает член комитета Совфеда 
по социальной политике Владимир 

Круглый. Применение всех возможных 
инструментов, по его мнению, позво-
лит закрепить в сознании людей необ-
ходимость вакцинации.

— Мы видим стабилизацию на вы-
соких цифрах. В большинстве регио-
нов приняты ограничения в виде за-
щитных мер по недопуску непривитых 
людей туда, где возможно заражение 
коронавирусом. Это играет большую 
роль. Самое главное, что во всех реги-
онах люди идут вакцинироваться. Уве-
личивается число россиян, которые 
понимают необходимость сделать при-
вивку. Это самый главный показатель, 
который сработает несколько позже, 
когда появится коллективный имму-
нитет, — отметил сенатор.

На прошлой неделе правитель-
ство направило в Госдуму инициати-
вы об использовании QR-кодов в обще-
ственных местах и на некоторых видах 
транспорта. В законопроектах пред-
полагается, что граждане смогут по-
сещать места проведения массовых 
мероприятий, культурные учрежде-
ния, объекты общепита и розничной 
торговли при наличии QR-кода о вак-
цинации, документа о медотводе или 
о перенесённом COVID. До 1 февраля 
можно будет также предъявить отри-
цательный ПЦР-тест, после указан-
ной даты документ будет действите-
лен только для граждан с медотводом.

Как сообщили «Известиям» в комите-
те Госдумы по охране здоровья, до кон-
ца года во втором и третьем чтении мо-
жет быть рассмотрен законопроект 
о внесении вакцины от COVID в нацио-
нальный календарь профилактических 
прививок. Во фракциях относятся к ини-
циативе с осторожностью, отмечая, что 
в новых нормах необходимо прописать 
запрет на увольнение работодателями 
невакцинированных сотрудников.
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Срочные звонки

Р оссия и Франция сошлись в том, что необходима деэскалация ситуа-
ции с беженцами на границе Белоруссии и Польши. Во время пере-

говоров 15 ноября Владимир Путин и Эммануэль Макрон также обсу-
дили ситуацию вокруг Донбасса, Ливии и Нагорного Карабаха. В этот 
же день президент России провёл встречу с руководителем «Автодо-
ра» Вячеславом Петушенко и поговорил с египетским коллегой Абдель 
Фаттахом ас-Сиси.

  Президент России провёл телефонный разговор с французским кол-
легой Эммануэлем Макроном. Лидеры двух стран обсудили кризис 
с мигрантами на белорусско-польской границе и согласились с необхо-
димостью деэскалации ситуации с беженцами. Президент России при-
влёк внимание к жёсткому обращению польских пограничников с бе-
женцами.

  Оба лидера заявили о неудовлетворительном процессе урегулиро-
вания украинского конфликта. Владимир Путин обратил внимание 
на провокационный характер проводимых США и союзниками учений 
в Чёрном море. Также президенты обсудили ситуацию вокруг Нагорно-
го Карабаха и кризиса в Ливии.

  В этот же день Владимир Путин подписал указ об оказании гумани-
тарной поддержки населению Донецкой и Луганской народных респу-
блик. Как отмечается в документе, решение об оказании поддержки 
было принято, в частности, для «недопущения дальнейшего снижения 
уровня жизни в условиях продолжающейся экономической блокады 
и ухудшения ситуации в результате распространения новой корона-
вирусной инфекции». В нём предусматривается допуск товаров из ДНР 
и ЛНР к госзакупкам наравне с российскими. Также президент поручил 
не применять количественные ограничения экспорта и импорта к това-
рам, которые перемещаются между РФ и ДНР или ЛНР.

  Владимир Путин также провёл телефонный разговор с египетским 
коллегой Абдель  Фаттахом ас-Сиси. Особое внимание было уделено 
торгово-экономическим связям, и прежде всего реализации различ-
ных крупных совместных проектов. Среди них строительство по рос-
сийскому образцу первой в Египте атомной электростанции и созда-
ние российской промышленной зоны в районе Суэцкого канала.

  Абдель Фаттах ас-Сиси, в свою очередь, поблагодарил российско-
го коллегу за совместную работу по обеспечению авиационной без-
опасности в египетских аэропортах. Кроме того, лидеры подчеркнули 
важность дальнейшей координации шагов на международной арене, 
включая урегулирование различных кризисных ситуаций в регионе 
Ближнего Востока и Африки.

  Президент не ограничился в этот день обсуждением только меж-
дународной повестки. Руководитель «Автодора» Вячеслав Петушенко 
на встрече с Владимиром Путиным рассказал о том, что к 2024 году до-
браться от Севастополя до Санкт-Петербурга будет возможно без оста-
новок на светофорах. Для этого уже идёт активная работа по обходу 
Ростова и Краснодара, добавил глава компании. Президент начал раз-
говор с анализа работы компании и вопросов об общей оценке ситуа-
ции в отрасли и планах на ближайшую перспективу. Руководитель 
«Автодора» главным достижением дорожного строительства назвал 
трассу Москва — Санкт-Петербург. «Более 606 км построили и два года 
назад её сдали», — отметил Петушенко.

  Кроме того, Владимир Путин поинтересовался и ситуацией с рабо-
чей силой. «Один из участков у нас делают коллеги из Китая, но вообще 
вопрос с трудовыми ресурсами — один из сложных», — посетовал глава 
«Автодора». Тем не менее он добавил, что все вопросы с рабочими, кото-
рые сейчас поднимаются, получится решить.
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Полуочная ставка
Какие темы обсудят лидеры КНР и США на первой встрече

Наталия Портякова

Л идеры США и Китая проведут пер-
вую условно очную встречу — вир-

туальный саммит, который состоится 
поздно вечером 15 ноября по американ-
скому времени, когда в Пекине будет 
уже утро следующего дня. По взаим-
ному согласию сторон повестку раз-
говора Джо Байдена и Си Цзиньпина 
было решено не обнародовать, чтобы 
минимизировать излишние ожидания 
общественности относительно суще-
ственных результатов. Известно лишь, 
что на фоне огромного количества про-
тиворечий между Вашингтоном и Пе-
кином речь пойдёт не о примирении, 
а о способах «ответственного управ-
ления конкуренцией» двух держав.

С момента прихода Джо Байдена 
в Белый дом в январе этого года хозяин 
Овального кабинета общался с китай-
ским коллегой Си Цзиньпином по теле-
фону лишь дважды. Во время послед-
него разговора в сентябре президент 
США, по данным американских СМИ, 
выразил желание повидаться с това-
рищем Си лично — в кулуарах самми-
та «двадцатки» в Риме. Но глава КНР, 
не выезжавший за рубеж последние 
два года из-за коронавируса, это пред-
ложение, как утверждается, отверг. Та-
ким образом, нынешний виртуальный 
диалог станет первым контактом двух 
лидеров с глазу на глаз, хотя и в виде-
оформате.

По обоюдной договорённости, сто-
роны не стали обнародовать фактиче-
скую повестку встречи. Официальный 
представитель Белого дома Джен Пса-
ки отметила лишь, что разговор будет 
посвящён «способам ответственного 
управления конкуренцией между США 
и КНР, а также способам совместной 
работы там, где наши интересы совпа-
дают». И дала понять: по итогам бесе-
ды не предполагается ни совместно-
го заявления, ни ответов на вопросы 
прессы.

В Пекине предстоящую встречу Си 
Цзиньпина и Джо Байдена анонсиро-
вали ещё сдержаннее. Два лидера «об-
меняются мнениями по китайско-аме-
риканским отношениям и вопросам, 
представляющим взаимный интерес», 

сообщила в минувшие выходные офи-
циальный представитель МИД КНР Хуа 
Чуньин.

Во многом столь скупое описание 
повестки глав двух крупнейших эко-
номик мира оказалось связано с край-
не низкими ожиданиями каких-либо 
прорывов.

— Я думаю, что лучше всего настро-
иться на низкие ожидания от саммита. 
Возможно, два лидера смогут догово-
риться о том, чтобы поручить своим 
гражданским и военным чиновникам 
провести обсуждения по некоторым 
насущным вопросам. Но не думаю, 
что саммит приведёт к перезагруз-
ке отношений или их значительно-
му улучшению, — сказала «Извести-
ям» директор Азиатской программы 
Немецкого фонда Маршалла в США 
Бонни Глейзер.

Ещё до прихода к власти Джо Бай-
дена отношения Пекина и Вашингто-
на были омрачены торговой войной, 
поставленной на паузу, но отнюдь 
не завершённой, обвинениями Китая 
в появлении коронавируса и многочис-
ленными перепалками по теме прав че-
ловека в Гонконге и Синьцзяне.

Стремительное развитие военно-
го потенциала КНР лишь добавило 
нервозности американской стороне. 
По утверждениям США, в августе Ки-
тай испытал гиперзвуковой аппарат, 
который может нести на борту ядер-
ный заряд. А Пентагон недавно пред-
упредил о том, что в ближайшее деся-
тилетие Пекин планирует увеличить 
свой арсенал ядерных боеголовок бо-
лее чем в четыре раза — по крайней 
мере до 1000 единиц.

Встречные претензии относитель-
но наращивания военного потенциа-
ла американцами есть и у китайской 
стороны. Одним из последних яблок 
раздора стало создание трёхсторон-
него партнёрства Австралии, Велико-
британии и США в сфере безопасно-
сти AUKUS, откровенно направленного 
против экспансии КНР в Южно-Китай-
ском море.

Но самой горячей проблемой меж-
ду двумя странами в последние ме-
сяцы оказался Тайвань  — остров, 
считающий себя де-факто незави-

симым, но, с точки зрения как Пеки-
на, так и международного права, от-
носящийся к территории КНР. Вслед 
за усилением военной активности На-
родно-освободительной армии Китая 
(НОАК) в Тайваньском проливе Штаты 
и союзные им страны стали всё чаще 
вступаться за остров, обвиняя Пекин 
в политике устрашения Тайбэя. Бо-
лее того, не так давно Джо Байден за-
явил, что Штаты будут защищать Тай-
вань от китайской военной агрессии. 
В КНР это сочли грубым нарушени-
ем принципа «одного Китая». Посеще-
ние острова тремя американскими се-
наторами на прошлой неделе также 
пришлось не по душе КНР, ответив-
шей на этот шаг очередной отработ-
кой боевой готовности НОАК у гра-
ниц Тайваня.

12 ноября министр иностранных дел 
Китая Ван И заявил госсекретарю США 
Энтони Блинкену: любая демонстра-
ция поддержки независимости Тайва-
ня «бумерангом» ударит по Вашингто-
ну. Блинкен, в свою очередь, выразил 
обеспокоенность по поводу растуще-
го «военного, дипломатического и эко-
номического давления» КНР на остров.

Прийти к общему знаменателю 
по тайваньской теме на фоне того, что 
каждая из сторон упорно гнёт свою 
линию, будет непросто. Тем не менее 
сбавить градус как минимум ритори-
ческого нагнетания ситуации по ито-
гам общения лидеров вполне возмож-
но, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты.

— В отношениях между США, Кита-
ем и Тайванем наблюдается очень не-
гативная динамика. И я не соглашусь, 
что главная причина напряжённости — 
политика США. Пекин всё больше ми-
литаризирует этот вопрос и делает 
его более нестабильным. Но ситуа-
цию можно будет взять под контроль, 
если президент Байден сможет пред-
ставить убедительные доказательства 
того, что США придерживаются поли-
тики «одного Китая» и не поддержива-
ют независимость Тайваня, — отмети-
ла Бонни Глейзер.

По мнению директора Центра аме-
риканских исследований при Фу-
даньском университете У Синьбо, 

президент США вполне способен пред-
принять какой-нибудь символический 
жест по тайваньскому вопросу, чтобы 
снять озабоченность Китая.

— Но при этом, я думаю, Вашингтон 
продолжит укреплять существенную 
поддержку Тайваню, — сказал китай-
ский эксперт «Известиям».

За считаные дни до нынешней 
встречи представители США и Китая 
удивили немало аналитиков, неожи-
данно подписав декларацию о сотруд-
ничестве в области борьбы с измене-
нием климата в рамках проходившего 
в Глазго саммита. Пока это стало един-
ственным громким примером возмож-
ности компромисса между странами, 
отношения которых всё чаще харак-
теризуются как новая холодная война.

Вместе с тем первое полноценное 
общение лидеров США и Китая может 
дать импульс к большей координации 
и по ряду других тем.

— Ожидаю, что саммит улучшит ди-
пломатические связи, облегчит торго-
во-экономические отношения и при-
ведёт к некоторому сотрудничеству 
и координации по международным 
и глобальным вопросам, — отметил 
У Синьбо.

Стороны вполне могут провести ди-
алог по экономике и договориться о не-
ких правилах в сфере торговли, так как 
обе они заинтересованы в том, чтобы 
предстоящий год прошёл предсказу-
емо, сказал «Известиям» эксперт Ин-
ститута Дальнего Востока РАН кита-
ист Василий Кашин.

— Лидеры могут также попытаться 
создать рабочие группы по вопросу 
технологий и дать старт созданию ка-
налов для обсуждения вопросов регио-
нальной безопасности. Это основные 
направления для взаимодействия, — 
добавил он.

Ещё одним жестом, призванным 
продемонстрировать толику позитива, 
станет, как ожидается, приглашение 
Джо Байдену, которого Си Цзиньпин 
неплохо знает лично ещё по време-
нам вице-президентства, посетить 
зимнюю Олимпиаду 2022 года в Пеки-
не. Ведь совсем недавно ряд американ-
ских сенаторов громогласно предла-
гали бойкотировать это мероприятие.

Перебор самолётов
A По словам президента Бе-

лоруссии Александра Лу-
кашенко, ситуация с безопасностью 
в Чёрном море долго обсуждалась 
им в воскресенье с российским кол-
легой Владимиром Путиным. Бе-
лорусский лидер назвал поведение 
американцев и натовцев там «мерзо-
пакостным» и обвинил в сознательном 
нагнетании обстановки.

Ранее российское оборонное ведом-
ство заявило: действия американских 
ВМС совместно с разведывательной 
и стратегической авиацией в аквато-
рии Чёрного моря нужны для освоения 
предполагаемого театра военных дей-
ствий и в частности территории Украи-
ны на случай подготовки Киевом сило-
вого решения на юго-востоке страны.

На прошлой неделе в разгар учений 
в отдельные дни в воздухе фиксирова-
лось до шести визитов самолётов-раз-
ведчиков иностранных государств. По-
мимо США акваторию Чёрного моря 
посещала авиатехника Франции и Ве-
ликобритании.

Десантный корабль USS Mount 
Whitney утром 15 ноября вышел из Чёр-
ного моря и направился через турец-
кие проливы в Средиземное. На его 
борту находится часть персонала шта-
ба шестого флота США и Морских 
ударных сил и сил поддержки НАТО 
(STRIKFORNATO), которые участвова-
ли в незапланированных многонацио-
нальных учениях.

Чуть раньше этим же маршрутом 
проследовал танкер снабжения John 
Lenthall, сопровождавший группиров-
ку США. Корабли не стали задержи-
ваться в регионе на весь разрешённый 
договорами период (21 день) и покину-
ли его через 15 суток после захода. При 
этом эсминец USS Porter с крылатыми 
ракетами всё ещё остаётся в черномор-
ской акватории.

— Прошедшие внезапные учения 
НАТО оказались больше пиар-ходом, 
чем реальным мероприятием боевой 
подготовки, — считает военный экс-
перт Дмитрий Болтенков. — Это видно 
и по продолжительности, и по списку 
задач. Конечно, до конца неизвестен на-
стоящий, а не публично объявленный 
их сценарий, но вряд ли США и союзни-
кам удалось там что-то скрытно отра-
ботать, учитывая, что их плотно отсле-
живали корабли Черноморского флота 
России. Фактически это стало и для на-
ших моряков хорошей возможностью 
дополнительно потренироваться.

Недооценивать важность таких уче-
ний всё-таки не стоит, полагает эксперт. 
Хотя там не было боевых стрельб, ко-
рабли отработали связь и взаимодей-
ствие. Без этого никакие совместные 
действия невозможны. А основа стра-
тегии НАТО в Чёрном море — именно 

коалиционные операции флотов не-
скольких государств. Подобные мно-
гонациональные манёвры регулярно 
проводят как раз для подготовки к та-
ким операциям.

Американская корабельная груп-
пировка первоначально отправилась 
в грузинский порт Батуми, а затем пе-
реместилась в северо-западную часть 
моря к румынскому порту Констанца. 
Там они и провели совместные учения 
с флотами Украины и Румынии.

Десантный корабль USS Mount 
Whitney служит флагманским и штаб-
ным кораблём для шестого флота США, 
отвечающего за европейский реги-
он, Средиземноморье и Чёрное море. 
На него поступала вся разведыватель-
ная информация, полученная самолё-
тами альянса, действующими в регионе.

На всём маршруте за иностранной 
группировкой наблюдал Черномор-
ский флот. На расстоянии визуальной 
видимости её в море сопровождали 
крейсер «Москва», фрегат «Адмирал 
Эссен» и патрульный корабль «Павел 
Державин».

О начале неанонсированных со-
вместных учений сил НАТО, Соеди-

нённых Штатов и союзников в Чёр-
ном и Средиземном морях сообщил 
шестой флот ВМС США 29 октября. 
В штаб-квартире блока заявили: эти 
манёвры — совместная работа партнё-
ров и союзников над безопасностью 
и стабильностью в регионе. Для них 
не было заявлено какое-то официаль-
ное наименование.

Перед стартом учений глава украин-
ского МИДа Дмитрий Кулеба подчерк-
нул, что Москве будет послан «чёткий 
сигнал» о том, что Киев и Вашингтон 
«едины в противодействии агрессив-
ным действиям России», добавив, что 
Украина имеет мощных партнёров и со-
юзников.

По сообщениям Пентагона, на учени-
ях были отработаны лишь совместное 
маневрирование, поддержание ради-
освязи между кораблями, обмен так-
тическими сигналами и другие рутин-
ные задачи.

Для проведения совместного манев-
рирования в акватории Чёрного моря 
собралось несколько кораблей США 
и стран НАТО. Среди них — американ-
ский эсминец Porter, корабль коман-
дования и управления шестого флота 
Mount Whitney и танкер снабжения John 
Lenthall, фрегаты Турции Yavuz, Бол-
гарии Gordi, Румынии Marasesti. К ним 
присоединилась патрульная и разве-
дывательная авиация.

К прошедшим 12 ноября манёврам 
США, Румынии и Турции у румынского 
побережья также подключались укра-
инские суда. ВМС страны были пред-
ставлены средним десантным кора-
блём «Юрий Олефиренко» и небольшим 
патрульным катером «Славянск», полу-
ченным от Соединённых Штатов.

Россия не стала проводить ответ-
ные незапланированные манёвры ко-
раблей в Чёрном море. По словам Вла-
димира Путина, это было сделано для 
того, чтобы не нагнетать ситуацию 
в регионе.

 Новости

QR-ход

Дмитрий Орлов

Генеральный директор Агентства полити-
ческих и экономических коммуникаций

Ф едеральная власть предоставля-
ет регионам дополнительные ин-

струменты для борьбы с пандемией. 
Именно от губернаторов и профиль-
ных региональных чиновников будет 
зависеть результативность их при-
менения. Меры по сдерживанию ко-
ронавирусной инфекции, принимае-
мые властью, постепенно приносят 
результаты. Как отметила 15 ноября 
глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва, в целом по стране заболеваемость 
COVID-19 «по результатам всех мер, ко-
торые были приняты на неделе нера-
бочих дней», снизилась на два про-
цента.

Примечательно, что наиболее по-
зитивные тенденции в этой сфе-
ре были зафиксированы в Москве, 
где по вполне объяснимым причи-
нам (среди них — высокая плотность 
населения и роль города в качестве 
одного из крупнейших транспорт-
ных узлов Европы) уровень эпи-
демических рисков традиционно 
выше. Мэр столицы Сергей Собянин 
заявил 12 ноября об «устойчивом 
тренде снижения заболеваемости» 
по итогам периода нерабочих дней. 
Он также напомнил, что за преды-
дущие пять дней в ковидных госпи-
талях города освободилось около 
1000 коек. Москва — пример регио-
на, в котором хорошо просчитанные 
санитарные меры позволили опера-
тивно добиться результатов без зна-
чимого ущерба для экономики и со-
циальной жизни. Удалось быстро 
перейти к смягчению ограничений.

В то же время президент пре-
достерегает региональную эли-
ту от самоуспокоенности. Пока 
рано говорить о том, что в масшта-
бах страны ситуация стабилизи-
ровалась. В этих условиях Кремль 
предоставляет регионам дополни-
тельные инструменты, которые они 
(с учётом местной специфики) смо-
гут использовать, чтобы добить-

ся решающих результатов в борьбе 
с пандемией.

Правительство внесло в Госду-
му поправки в закон «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии 
населения», а также в Воздушный 
кодекс и Устав железнодорожно-
го транспорта. Предлагается обя-
зательное введение QR-кодов в об-
щественных местах с переходным 
периодом до 1 февраля 2022 года. 
Особенности применения этого ин-
струмента с учётом ситуации в каж-
дом регионе будут определять-
ся властями субъектов. Кроме того, 
QR-коды будут введены для поездок 
на железнодорожном и воздушном 
транспорте — дата начала примене-
ния этой меры будет определяться 
решением правительства.

Результативность работы 
по борьбе с пандемией будет зави-
сеть в первую очередь от региональ-
ных администраций — это скажется 
на дальнейших перспективах губер-
наторов, а также их подчинённых, 
отвечающих за социальный блок 
и вопросы здравоохранения.

Безусловно, нельзя оценивать 
эпидемическую обстановку в ре-
гионе в отрыве от детальной оцен-
ки местной специфики. Например, 
шесть субъектов России, недавно 
названных Татьяной Голиковой в ка-
честве примера снижения заболе-
ваемости, относятся к трём разным 
группам регионов. Первая — круп-
ные города, где больше потенциаль-
ных возможностей для распростра-
нения коронавируса, но при этом 
рациональное применение имею-
щихся ресурсов, например много-
летние усилия по развитию систе-
мы здравоохранения, как в случае 
с Москвой, позволяет эффектив-
но противодействовать эпидеми-
ческим рискам. Вторая — малона-
селённые территории (Ненецкий 
автономный округ, республики Ал-
тай и Калмыкия). Третья — ярко вы-
раженные патерналистские регио-
ны, где власти смогли использовать 
имеющиеся у них возможности 
и для сбалансированного приме-
нения ограничительных мер, и для 
продвижения вакцинации (Чечен-
ская Республика).

Патерналистские регионы раз-
ных типов входят в число лидеров 
и по доле вакцинированных граж-
дан, в том числе находящихся в воз-
расте 60 лет и старше (в качестве 
примера можно отметить ту же Че-
ченскую Республику, а также Тю-
менскую и Белгородскую области). 
В «проблемной» же зоне могут ока-
заться регионы (в том числе инду-
стриальные), включающие в свой 

состав города-миллионники, а так-
же территории с застарелыми со-
циально-экономическими про-
блемами, часто — с высокой долей 
пожилых людей среди жителей. От-
дельно стоит отметить ряд терри-
торий Северного Кавказа, где спец-
ифика экономики и менталитета 
серьёзно затрудняет проведение 
массовой вакцинации.

Для оценки результативности 
работы властей в таких субъектах 
центр наверняка будет учитывать 
не голую статистику в конкретный 
момент, а тенденции — насколько 
местным администрациям удаётся 
преодолеть негативные тренды пре-
дыдущих периодов. Например, сре-
ди регионов с высокими темпами 
роста заболеваемости — Самарская 
область (пример индустриально-
го региона, в составе которого на-
ходится город-миллионник, а также 
крупнейший из российских моного-
родов). Тем не менее регион — на 8-м 
месте в стране по показателям вак-
цинации.

Другой пример — Челябинская 
область, где за короткий срок уда-
лось в четыре раза увеличить чис-
ло ежедневно прививаемых граж-
дан. Показательный пример региона 
с иными факторами риска (напри-
мер, высокой долей граждан из стар-
ших возрастных групп) — Новгород-
ская область, где после введения 
дополнительных противоэпидеми-
ческих мер темпы вакцинации уве-
личились в пять раз.

Между тем новости о законопро-
ектах, связанных с применением 
QR-кодов, вызвали агрессивную ре-
акцию соцсетей. Ряд депутатов Гос-
думы, высказавшихся в поддерж-
ку этих инициатив, даже получили 
угрозы в свой адрес. Позиция не-
гативно настроенных по отноше-
нию к вакцинации групп, конечно, 
не отражает всех общественных на-
строений. Нужны широкий обще-
ственный диалог, сближение и при-
мирение сторонников крайних 
позиций. И вполне ожидаемо су-
щественное снижение негативных 
настроений на этапе, когда новые 
противоэпидемические меры по-
зволят не допустить введения пол-
номасштабных федеральных локда-
унов и сохранить рабочие места для 
граждан, продемонстрируют види-
мые результаты в борьбе с панде-
мией.

Для губернаторского корпуса эф-
фективность реализации QR-кодов 
станет важным экзаменом, который 
определит политические и карьер-
ные перспективы многих региональ-
ных управленцев.

МНЕНИЕ  

« ДО КОНЦА НЕ-
ИЗВЕСТЕН НА-
СТОЯЩИЙ, А НЕ 

ПУБЛИЧНО ОБЪЯВЛЕН-
НЫЙ СЦЕНАРИЙ УЧЕНИЙ, 
НО ВРЯД ЛИ США И СОЮЗ-
НИКАМ УДАЛОСЬ ТАМ ЧТО-
ТО СКРЫТНО ОТРАБОТАТЬ, 
УЧИТЫВАЯ, ЧТО ИХ ПЛОТНО 
ОТСЛЕЖИВАЛИ КОРАБЛИ 
ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА
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от Польши, — считает вице-спикер СФ 
Константин Косачёв. — Всё это в ком-
плексе делает для меня эту инициа-
тиву, с одной стороны, шитой белыми 
нитками, а с другой — мне не хотелось 
бы верить в перспективы её реализа-
ции, потому что она слишком оторва-
на от реальной сути того, что проис-
ходит сейчас на белорусско-польской 
границе.

В причастности к кризису также 
обвиняли российский «Аэрофлот». 
Компания эти вызовы отвергает, от-
мечая, что граждане Ирака и Сирии 
не следовали её рейсами в Белорус-
сию через третьи страны. Как сообщи-
ло 15 ноября агентство ТАСС со ссыл-
кой на диписточник в Брюсселе, «нет 
никаких свидетельств того, что рос-
сийская авиакомпания целенаправ-
ленно занимается перевозкой мигран-
тов в Минск», а потому в нынешний 
«стоп-лист» её не включат. Ситуация 
может измениться, если «Аэрофлот» 

запустит чартеры или распродажу би-
летов в РБ из Турции или стран Се-
верной Африки, отметил собеседник 
агентства.

Решение кризиса упирается в ди-
алог между Брюсселем и Минском. 
Их первый прямой разговор состоялся 
14 ноября — тогда ситуацию обсудили 
Жозеп Боррель и его белорусский кол-
лега Владимир Макей. По сообщению 
Минска, стороны подтвердили «заин-
тересованность в скорейшем урегу-
лировании миграционного кризиса».

В последние дни ЕС неоднократно 
призывал повлиять на РБ Россию. Мо-
сква, которая в этом конфликте под-
держивает Минск, заявила, что была 
бы готова выступить «в качестве пе-
реговорного посредника». Это «отча-
сти и имеет место», сказал 15 ноября 
Дмитрий Песков: ранее Владимир Пу-
тин обсуждал эту тему с и.о. канцлера 
ФРГ Ангелой Меркель и Александром 
Лукашенко, а после выражал надежду 
на прямые контакты западных стран 
с Минском.

Здесь возникает вопрос: не подо-
рвут ли новые европейские меры ди-
алог Брюсселя и Минска?

— Санкции  — это в том числе 
и политический аргумент Евросою-
за: они показывают, что если подви-
жек не произойдёт, то ЕС будет готов 
их применить, — пояснил программ-
ный директор Российского совета 
по международным делам и клуба 
«Валдай» Иван Тимофеев. — Брюс-
селю выгоднее выходить на перего-
воры, имея угрозу санкций. Есть ва-
риант, при котором будут введены 
сигнальные, относительно безболез-
ненные меры, которые покажут реши-
мость ЕС.

Пока Брюсселю и Минску ещё толь-
ко предстоит договориться о развязке. 
Наиболее вероятный вариант — воз-
вращение мигрантов домой. О готов-
ности содействовать этому уже заявил 
Ирак — первый вывозной рейс для сво-
их граждан он наметил на 18 ноября.

Тем временем беженцы переш-
ли от мирного стояния к противо-
стоянию. Поселение в лесу опусте-
ло — 15 ноября более 2 тыс. человек 
переместились к погранпереходу 
«Брузги — Кузница». В МВД Польши за-
явили о намерении беженцев штурмо-
вать границу. Исходя из этого поляки 
подвезли к ней водомёты. Напряжён-
ность растёт с каждым часом.
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Каждому по делам
Налоговые льготы для компаний увяжут с их инвестициями

Екатерина Виноградова

Н алоговые стимулы для компаний 
увяжут с их инвестициями. Для 

этого планируется улучшить качество 
статистики по капиталовложениям, го-
ворится в презентации об итогах дея-
тельности и задачах Минэкономразви-
тия (есть в распоряжении «Известий»). 
До конца 2021 года будет организован 
сбор данных по инвестициям холдинго-
вых структур и проведена работа с теми, 
кто регулярно не делится информацией 
с Росстатом. В результате объём види-
мых государством вложений компаний 
увеличится на 1–2 п.п., прогнозируют 
в Минэке. У чиновников есть понимание, 
что компаниям, которые направляют 
прибыль на инвестиции, стоит вернуть 
часть налога на неё, уверены эксперты.

В марте 2021 года президент Вла-
димир Путин призвал собственников 
крупных российских компаний инве-
стировать бо`льшую часть средств вну-
три страны. По его мнению, вместо того 
чтобы выплачивать дивиденды и раз-
мещать деньги в «тихих гаванях», рос-
сийские фирмы должны «направить 
их на развитие собственных или новых 
бизнесов внутри России». И перед пра-
вительством стоит задача по созданию 
благоприятных условий для таких вну-
тренних вложений, добавил он.

Впоследствии Минфин подготовил 
варианты повышения налога на при-
быль для компаний, которые за послед-
ние пять лет направляли на дивиденды 
больше, чем инвестировали. По замыс-
лу министерства, налоговая нагрузка 
на них должна была вырасти до 25–30%. 
Однако после обсуждения с крупным 
бизнесом эту инициативу отложили 
из-за непроработанности, заявлял гла-
ва РСПП Александр Шохин.

Как следует из презентации Мин-
экономразвития, ведомство решило по-
высить качество инвестиционной ста-
тистики, причём не для ужесточения 
фискальной нагрузки, а наоборот, для 
её смягчения. Главная задача в этой сфе-

ре сформулирована так: «создать сис-
тему получения данных по инвестици-
ям от групп компаний, в том числе для 
целей дальнейшего создания налого-
вых стимулов».

Сегодня статистика собирается 
с каждого юрлица в отдельности, даже 
если оно входит в группу, пояснили «Из-
вестиям» в Росстате. Теперь же голов-
ные компании холдингов смогут предо-
ставлять сведения об инвестиционной 
деятельности сразу за все контролиру-
емые ими фирмы.

Минэкономразвития уже прове-
ло эксперимент по сбору информации 
с групп компаний, правда, только с го-
сударственным участием, говорится 
в презентации. Их доля в общем объёме 
вложений российских организаций со-
ставляет более 20%. По результатам ана-
лиза данных за 2020 год и первый квар-
тал 2021-го ведомство выяснило, что при 
новой методике объём их инвестиций 
оказался намного выше — на 15,7%.

Поэтому в дальнейшем планирует-
ся принять подзаконную базу для ре-
гулярного сбора отчётности со всех 
групп компаний — как коммерческих, 
так и с госучастием, а также провести 
работу с теми, кто её регулярно недо-
сдаёт (в основном речь о застройщиках). 

Более того, до конца 2021 года ведомство 
организует ретроспективный сбор дан-
ных от холдингов за 2020-й и первый–
третий кварталы 2021 года с последую-
щим уточнением статистики, сказано 
в документах.

В результате объём инвестиций, ви-
димый Росстатом, увеличится на 1–2 п.п. 
за счёт улучшения отчётности, следует 
из презентации.

В Минфине «Известиям» порекомен-
довали обратиться с вопросами в Мин-
экономразвития. Там не прокомменти-
ровали нововведения.

Ключевая проблема экономического 
развития России — низкий уровень ин-
вестиционной активности, отметил зам-
пред общественного совета при Минэке 

— директор центра налоговой политики 
МГУ Кирилл Никитин. Большие надеж-
ды возлагаются на СЗПК, которое пока 
буксует, а кроме того, есть понимание, 
что в зависимости от инвестиционной 
активности конкретной компании/груп-
пы необходима дифференциация её на-
логообложения. По словам эксперта, 
этот вопрос уже неоднократно обсуж-
дался на совещаниях в правительстве.

— Как минимум на уровне концеп-
ции у власти существует понимание, 
что компании, которая направляет 

собственную прибыль на инвестиции, 
стоит вернуть часть налога на прибыль. 
Ведь она её не на дивиденды отдаёт 
и даже не откладывает решение об ин-
вестициях на будущее. Единственное, 
что нужно, — убедиться, что прибыль, 
направленная на инвестиции в другую 
компанию той же группы, также полу-
чит льготный режим налогообложе-
ния, — заявил Кирилл Никитин.

Инвестиции — действительно про-
блемная часть макроэкономической 
статистики, отметил директор группы 
суверенных рейтингов и макроэкономи-
ческого анализа АКРА Дмитрий Куликов. 
Вложения в основной капитал стабиль-
но входят в тройку самых пересматрива-
емых показателей, причём разница меж-
ду первой публикацией данных и одной 
из финальных оценок в среднем превы-
шает 2 п.п., рассказал эксперт.

— Пересмотры чаще направлены 
на повышение оценок, чем на пониже-
ние, — после первого релиза происходят 
досчёты. Не исключено, что увеличение 
охвата статистики, если оно случится, 
изменит наше понимание как об объё-
ме инвестиций в основной капитал, так 
и об их динамике, — заявил Дмитрий Ку-
ликов.

Скорее всего, прирост инвестиций 
в 2021 году составит около 3,2%, в том 
числе из-за неполной отчётности, от-
метил главный экономист «Эксперт РА» 
Антон Табах. При этом у Минэкономраз-
вития ожидания оптимистичнее — 4,5%. 
Если удастся улучшить сбор статисти-
ческих данных уже в этом году — а Мин-
эк и правительство были достаточно 
активны и до нынешних предложений, 
то агентство пересмотрит прогноз и, 
возможно, он приблизится к ожиданиям 
Минэкономразвития, допустил эксперт.

По итогам 2020 года инвестиции 
в основной капитал снизились на 1,4% 
по сравнению с 2019-м, сообщал Росстат. 
При этом в четвёртом квартале показа-
тель вырос на 1,2% в годовом выраже-
нии. Объём вложений по итогам 2020-го 
превысил 20 трлн рублей.

Не восторг
Почему на бирже россияне заработали меньше, 
чем на вкладах

Роза Алмакунова

С реднегодовая доходность граж-
дан от инвестиций в фондовый ры-

нок на протяжении последних пяти лет 
не превышает 5,4%, что немногим боль-
ше среднего уровня инфляции и мень-
ше ставок по депозитам. Такие оцен-
ки приведены в материалах экспертов 
РАНХиГС, с которыми ознакомились 
«Известия». Расчёты показали, что ус-
реднённый портфель домохозяйств да-
лёк от оптимальных по соотношению 
доходности и рисков. Профучастники 
рынка отметили: всё зависит от стра-
тегии управления, приобретённых ин-
струментов и собственных знаний.

�� НИЗКАЯ ДОХОДНОСТЬ

В России усреднённый портфель до-
мохозяйств далёк от оптимальных 
по критерию максимизации соотно-
шения доходности и рисков, говорит-
ся в материалах Института приклад-
ных экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС, с которыми озна-
комились «Известия». Такие выводы 
сделаны на основе данных о структу-
ре финансовых активов домохозяйств 
и динамики стоимости соответствую-
щих активов на пятилетнем горизон-
те — с 2016-го по второй квартал ны-
нешнего года.

Как следует из расчётов, средне-
годовая доходность домохозяйств 
от инвестиций в фондовый рынок 
составляет 5,4%, притом что средне-
годовой уровень инфляции за этот 
период равен 4,2%, а доходность по де-
позитам — 5,97%. По рискам инвест-
портфель граждан почти сопоставим 
с портфелем корпоративных облига-
ций крупных эмитентов, но суще-
ственно уступает им по доходности, 
говорится в материалах. Тогда как на-
личие иностранной валюты в портфе-
ле лишь повышало риски, не прино-

ся заметной выгоды, считают авторы 
исследования.

За последние несколько лет в РФ 
структура финансовых активов до-
машних хозяйств изменилась, отме-
чается в материалах: например, доля 
депозитов в банках с 2017 года по июль 
нынешнего упала с 57,1 до 49,6% — так 
же, как и сбережения в виде пенси-
онных и страховых резервов. А доля 
прямых вложений в акции, напротив, 
увеличилась — с 4,4 до 7,1% соответ-
ственно. По мнению авторов исследо-
вания, рост доли инвестиций граждан 
в ценные бумаги при снижении доли 
вкладов отражает тенденцию перео-
риентации населения на более риско-
ванные вложения для получения вы-
сокой доходности.

Также в исследовании отмечает-
ся, что действующие модели брокер-
ской деятельности несут повышенную 
опасность потерять деньги для клиен-
тов, которых привлекают преимуще-
ственно спекулятивная активность 
и инвестиции в высокорискованные 
инструменты. По оценкам авторов ис-
следования, на российском рынке уже 
наблюдаются неблагоприятные эконо-
мические и правовые условия для дол-
госрочных сбережений в такие активы, 
что ведёт к преобладанию в портфелях 
домохозяйств депозитов и наличных 
денег. Кроме того, реальную инфор-
мацию о степени участия населения 
в фондовом рынке искажает статисти-
ка, которая отображает общее коли-
чество счетов, включая и неактивные.

По данным Мосбиржи, на конец ок-
тября число физлиц, имеющих брокер-
ские счета, достигло 15 млн. Соглас-
но информации Санкт-Петербургской 
биржи, там торгуют 825 тыс. человек. 
Доля граждан с пустыми счетами, 
по данным Банка России, составила 
62% к 1 июля 2021-го.

По сообщениям ЦБ, на начало июля 
финансовые активы домашних хо-

A Свой вклад внесли и автопе-
ревозки, рост их стоимости 

составил в среднем 20%, горюче-сма-
зочные материалы увеличились в цене 
на 15%, пищевая упаковка — на 35%.

Внутренние цены на минеральные 
удобрения растут в первую очередь 
из-за мировых, уточнил регулятор. Ком-
пании в Европе приостановили изго-
товление этого типа удобрений — у них 
увеличились цены на энергоносители. 
Подорожание минеральных удобрений 
на внутреннем рынке создало новые ри-
ски: себестоимость производства сель-
хозпродукции может увеличиваться, 
подчеркнули в Минсельхозе. Если изго-
товителям не хватит минеральных удо-
брений, потому что последние слиш-
ком дороги и недоступны, это способно 
снизить урожайность, а затем и произ-
водство товаров, полагают в ведомстве.

Поэтому ведомство предлагает раз-
работать нормативно-правовой акт, 
в котором закрепят показатель доступ-
ности удобрений на рынке с расчётом 
соответствующего индекса, который 
будет зависеть от ситуации на рынках 
продовольствия и минеральных удобре-
ний. Если показатель упадёт ниже опре-
делённого целевого значения, то сто-
имость продукции зафиксируют для 
продажи.

В Минсельхозе не предоставили до-
полнительных комментариев. «Изве-
стия» направили запросы в правитель-
ство и Минэкономразвития.

�� НАТУРАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Аграрии уже начали переходить на орга-
нические удобрения, пишут СМИ. Они 
обращают всё больше внимания на по-
мёт и навоз, так как цены на минераль-
ные удобрения показывают серьёзный 
рост.

Пока же правительство ввело огра-
ничения на экспорт азотных удобрений, 
которые входят в семейство минераль-
ных. Так, с 1 декабря 2021 года по 31 мая 
2022-го вывозить за рубеж можно будет 
не более 5,9 млн т. Это позволит оста-
новить отток продукции с внутренне-
го рынка.

Получить комментарии у крупней-
ших производителей минеральных удо-
брений не удалось. Компания «Уралхим» 
отказалась обозначить свою позицию, 
в «Акроне» «Известиям» порекомендо-
вали обратиться в Российскую ассоци-
ацию производителей удобрений. Там 
«Известиям» сказали, что вопросы до-

ступности этой продукции находятся 
на постоянном контроле правительства. 
В этом году по поручению первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова создана 
принципиально новая для России мето-
дика определения ценовой доступности 
удобрений. Её используют для опреде-
ления возможности аграриев приобре-
тать удобрения по сложившимся ценам 
и иметь при этом достойную прибыль, 
уточнили в Российской ассоциации 
производителей удобрений. Предло-
жение Минсельхоза там не оценили.

Пока фиксирование цен на эту про-
дукцию не выглядит как эффективная 
мера, отметил «Известиям» генераль-
ный директор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рылько. 
Так как речь идёт об оптовом рынке, где 
у государства меньше возможностей 
для контроля, компании будут иметь 

Экономика и бизнес

DJIA 36111  | S&P 500 4677,2  | NASDAQ 15822  | МОСБИРЖА 4135,1  | РТС 1791,4  | НЕФТЬ BRENT 81,3  | ЗОЛОТО 1866,6 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 15.11.2021

Минеральные    вводные
Цены на удобрения в России хотят            зафиксировать

Ан
то

н 
Но

во
де

ре
ж

ки
н 

| Т
АС

С



05izvestia.ru
Известия

Вторник, 16 ноября 2021

зяйств составляли 107,9 трлн рублей, 
что на 15% больше, чем годом ранее. 
Из них наибольшие доли приходятся 
на депозиты, наличные средства на ру-
ках у населения, а также на инвести-
ции в ценные бумаги и паи инвести-
ционных фондов.

�� УПРАВЛЕНИЕ РЕШАЕТ

«Известия» спросили крупные бро-
керские и кредитные организации 
о среднегодовой доходности портфе-
лей их клиентов. По словам директора 
по поддержке продаж и клиентскому 
опыту «БКС Мир инвестиций» Андрея 
Верещагина, в целом по рынку сред-
невзвешенная годовая доходность 
по крупнейшим стратегиям на гори-
зонте года составила 8,6%. А по «БКС» 
этот показатель по ПИФам за год со-
ставляет около 23%. Также результа-
ты на уровне 19% показывают фонды 
иностранных акций и смешанных ин-
вестиций, рассказал он.

На начало 2021-го в плюсе оказа-
лись 79% клиентов, торгующих на бир-
же больше года, и 71%, которые начали 
ещё в течение прошлого года, отме-
тил представитель «Тинькофф Инве-
стиций». По его словам, у более опыт-
ных инвесторов выше доход — доля 
тех, кто заработал от 100 тыс. до 500 
тыс. рублей, на 10% больше. Большая 
часть клиентов сервиса «Газпром-
банк Инвестиции» выбирает консер-
вативную стратегию вложений, пред-
почитая формировать большую часть 
портфеля из облигаций, добавили 
в компании.

В «Тинькофф» отметили: более чем 
из 7 млн клиентов, открывших счёт, 
2,3 млн активные. В ВТБ рассказали, 
что около 40% инвесторов-физлиц 
активно торгуют, а средний размер 
счёта частных игроков равен 2,1 млн 
рублей.

Среднегодовая доходность порт-
фелей частных инвесторов напря-
мую зависит от состава финансовых 
инструментов, которые входят в него, 
подчеркнул руководитель «МКБ Инве-
стиций» Максим Малетин. По его сло-
вам, имеют значение и опыт, знания 

конкретного человека в инвестици-
ях, а также выбранная стратегия вло-
жений.

Доходность любого портфеля за-
висит в первую очередь от того, как 
им управлять, но при большей доле 
вкладов и налички результат будет 
очень невысоким, отметил эксперт де-
партамента экономических и финансо-

вых исследований CMS Institute Нико-
лай Переславский. Однако он считает, 
что судить о средней годовой доходно-
сти физлиц сложно, поскольку за по-
следние полтора года их число вырос-
ло более чем в 10 раз. К тому же 2020-й 
мог запомниться как год с аномально 
высокой доходностью для новых игро-
ков. По ожиданиям эксперта, 2021-й бу-
дет таким же.

В текущих реалиях, учитывая во-
латильность рынка акций, частным 
инвесторам стоит присмотреться 
к надёжным инструментам, напри-
мер облигациям, считает он.

Проблема низкой доходности 
портфелей кроется в небольших зна-
ниях граждан о мире финансов, уве-
рен аналитик «Капитал Актив» Ники-
та Бершинский. По его словам, тренд 
на фондовый рынок, агрессивная ре-
клама брокеров, а также преференции 
со стороны государства в виде вычетов 
по ИИС и другие факторы поддержки 
подстегнули многих открыть счета без 
базовых знаний о бирже и инструмен-
тах. Такие игроки могли бы заработать 
больше, оставшись верными депози-
там, допустил эксперт.

Кислородное голодание

Алексей Казанцев

Психиатр-нарколог

Н а Кубани запретили продавать де-
тям товары, в которых содержится 

сжиженный углеродный газ. Краевой за-
кон по борьбе со сниффингом иниции-
ровал губернатор Вениамин Кондратьев, 
а в воскресенье, 14 ноября, он вступил 
в силу.

Сниффинг — это вид токсикомании. 
Опасность его в том, что, минуя желу-
дочно-кишечный тракт и печень, газ 
сразу попадает в кровь, а затем в голов-
ной мозг, в результате наступает бы-
строе опьянение. Вытесняя кислород, 
вещества вызывают кислородное голо-
дание, от которого происходит психо-
делический эффект. При этом доволь-
но часто наблюдаются тошнота, рвота, 
головокружение, дезориентация.

Как быстро формируется привы-
кание? Зависит от предрасположен-
ности подростка — у некоторых она 
может быть наследственной, если ро-
дители игроманы, алкоголики, нарко-
маны, а также от социума, определяю-
щего сознание несовершеннолетнего. 
Если он живёт в населённом пункте, 
где сниффинг — распространённое яв-
ление, то вероятность того, что прои-
зойдёт его знакомство с таким веще-
ством, довольно высока.

Токсикомания — не новое явле-
ние для России. В 1990-е годы, в нача-
ле 2000-х дети и подростки пробовали 
клей и бензин. В постперестроечное 
время появилось много детей-беспри-
зорников, они убегали в мегаполисы, 
где увлекались токсикоманией. Ча-
сто от употребления клея они поги-
бали. Сейчас более стабильная эконо-
мическая ситуация, но тем не менее 
наблюдается очередной виток токси-
комании.

Если взять статистику Следствен-
ного комитета, то в 2016 году от сниф-

финга погибли 65 человек, в 2017-м — 
142, а в 2018-м — 154, и число жертв 
растёт каждый год. Смерть наступа-
ет от паралича дыхательного цент-
ра и от токсического отёка головно-
го мозга и лёгких. Даже однократное 
употребление может закончиться ле-
тальным исходом.

Надо признать, что сейчас сниф-
финг в мегаполисах распространён 
меньше, чем в маленьких городах. 
Он популярен прежде всего в тех реги-
онах, где недостаточно хорошо ведёт-
ся профилактика со стороны нарколо-
гических диспансеров и участковых 
наркологов. А также там, где родите-
ли злоупотребляют алкоголем либо 
из-за нехватки рабочих мест уезжают 
на заработки вахтовым методом, пре-
доставляя детей самим себе. И, нако-
нец, там, где не развиты бесплатные 
спортивные секции и кружки.

Увлечение сниффингом родите-
ли могут выявить по следующим при-
знакам: характерному запаху от одеж-
ды, волос подростка, а также по цвету 
кожи — из-за гипоксии она может стать 
бледной и приобретать серо-зелёный 
цвет. Довольно часто снифферы слиш-
ком возбужденные либо агрессивные. 
У них наблюдаются бессонница, сует-
ливость, перепады настроения, а неко-
торые могут быть, наоборот, вялыми. 
Кроме того, сигналом для беспокой-
ства может послужить ухудшение спо-
собности учиться, концентрироваться, 
запоминать, происходит торможение 
мыслительных процессов, появляются 
жалобы на это учителей.

Токсикоманам нужна профессио-
нальная помощь, для этого родителям 
необходимо пойти с детьми в нарко-
логический диспансер. Однако мно-

гие боятся постановки на профилак-
тический учёт, так как сообщение 
об этом поступит в детскую комнату 
полиции, школу, информация дойдёт 
до учителей. Если есть такие опасе-
ния, то можно обратиться в клиники, 
где помощь оказывают специалисты 
по детской наркологии, обеспечи-
вая полную анонимность. Психиатры-
наркологи определят, как вести себя 
дальше, так как употребление психо-
активных веществ — это психологиче-
ская зависимость, значит, у ребёнка 
есть проблемы, связанные с психикой, 
с поведенческой сферой, а возможно, 
и с воспитанием. Если проблему не ре-
шать, запустить, то увлечение может 
закончиться реанимацией и смер-
тельным исходом. К сожалению, очень 
многие, кто в прошлом злоупотреблял 
подобными галлюциногенами, за-
тем перешли в зависимость от алко-
голя либо от наркотических веществ, 
а большая часть погибла, не дожив 
до 35–40 лет.

На мой взгляд, запрет на прода-
жу товаров, в которых содержит-
ся сжиженный углеродный газ, проб-
лему не решит. Да, это один из путей, 
по которому пошёл глава Красно-
дарского края, очень жёсткий. Од-
нако я всё-таки помимо запрета по-
рекомендовал бы вводить больше 
социальной рекламы, активнее сре-
ди педагогов освещать эти проблемы, 
подсказывать пути решения. А учите-
ля должны говорить об этом на роди-
тельских собраниях, на уроках, при-
чём показывать последствия. Дети 
впечатлительные, на их ум можно воз-
действовать, и какая-то часть из них 
после таких объяснений употреблять 
вещества не будет.

возможность обходить замороженные 
цены и продавать свою продукцию 
по рыночным, допустил он.

Отечественный рынок полностью 
обеспечивает себя минеральными 
удобрениями, подчеркнул вице-пре-
зидент Российского зернового союза 
Александр Корбут. По его словам, слож-
но представить, что компании вывезут 
за рубеж столь большие объёмы про-
дукции. В мае крупнейшие изготови-
тели добровольно зафиксировали стои-
мость своего товара, правда, на пиковом 
уровне, напомнил он. Но пока такой под-
ход не стал эффективным. Эксперт счи-
тает, что в данной ситуации выгоднее 
перенаправлять изготовителям сель-
хозпродукции средства, которые госу-
дарство получило от экспортной пош-
лины: это уже около 60 млрд рублей. 

Из них порядка 15 млрд можно выде-
лить на поддержку компаний для по-
купки удобрений.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований Георгий Остапкович ска-
зал «Известиям», что фиксирование цен 
возможно, но только на краткосроч-
ный период — не более шести месяцев. 
Он подчеркнул, что в России рыночная 
экономика, но развивается она в форс-
мажорной ситуации пандемии. Именно 
поэтому исключения могут быть полез-
ны. Стоимость продуктов питания и ус-
луг постоянно растёт, причём в мире это 
увеличение идёт небывалыми темпами, 
что влияет и на отечественный рынок, 
резюмировал эксперт.

Между тем 15 ноября вице-премьер 
Виктория Абрамченко поручила Мин-
сельхозу, Минэкономразвития, Мин-
промторгу и ФАС подготовить пред-
ложения по сдерживанию цен на сахар 
и подсолнечное масло в России.
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Права и виноват
A Как пояснил «Известиям» 

Анатолий Выборный, пово-
дом написать в Генпрокуратуру ста-
ли обращения к нему граждан, кото-
рые в интернете обнаружили сайты, 
где предлагается за 25 тыс. рублей ку-
пить водительские права.

— Мошенники обещают, что чело-
век может, не обучаясь, просто сесть 
за руль и с этим поддельным водитель-
ским удостоверением разъезжать по до-
рогам. Представляете, насколько реаль-
ную угрозу и повышенную опасность 
несёт такой водитель? А он рассужда-
ет так: ну ничего страшного, даже если 
и обнаружится подделка — оштрафуют, 
а уголовная ответственность — на тех, 
кто изготовил фальшивки, — пояснил 
парламентарий «Известиям».

По его словам, законодательство 
сегодня слишком лояльно и к тем, кто 
занимается подделкой, и к тем, кто ею 
пользуется.

Согласно ч. 5 ст. 327 УК РФ, виновные 
в изготовлении фальшивок наказыва-
ются ограничением или лишением сво-
боды на срок до двух лет, либо принуди-
тельными работами на период до двух 
лет, либо арестом на срок до шести ме-
сяцев. Использование такого документа 
по этой статье наказывается штрафом 
до 80 тыс. рублей или в размере зар-
платы или иного дохода осуждённого 
за период до шести месяцев, либо обя-
зательными работами на срок до 480 ча-
сов, либо исправительными на период 
до двух лет, либо арестом на срок до ше-
сти месяцев.

Также для горе-водителей предус-
мотрена ст. 12.7 КоАП РФ («Управление 
транспортным средством гражданином, 
не имеющим права управления транс-
портным средством») — им грозит штраф 
от 5 тыс. до 15 тыс. рублей. Если же бу-
дет пойман водитель, лишённый права 
управления транспортным средством, 
то его могут оштрафовать на 30 тыс. руб-
лей, также ему грозит административ-
ный арест на 15 суток и обязательные ра-
боты на срок от 100 до 200 часов.

— Тем временем подобные сайты 
множатся, увеличивая число потен-
циальных убийц на дорогах. По сути, 
у всех на виду идёт торговля проти-
возаконным товаром и рекламирует-
ся способ, как нарушить закон, а пре-
ступники особо и не скрываются, так 
как официальных оснований для бло-
кировки этих сайтов нет. Ни под одни 
параметры запрещённой информа-
ции они не подпадают: ни экстреми-
сты, ни фейк-ньюс, ни группы смер-

ти — хотя по факту очевидно, что они 
именно таковыми и являются, — убеж-
дён Анатолий Выборный.

«Известия» направили запрос в Ген-
прокуратуру с просьбой прокоммен-
тировать запрос депутата, а также 

в Роскомнадзор, который занимается 
блокировкой интернет-ресурсов по-
сле обращения правоохранительных 
органов.

�� АКТУАЛЬНАЯ ПРОБЛЕМА

Проблема массовой подделки докумен-
тов, в том числе водительских прав, су-
ществует в России давно. Как сообща-
ли ранее «Известия», её пик пришёлся 
на 2017 год, когда было выявлено более 
36 тыс. преступлений, связанных с под-
делкой документов или их использова-
нием. Тогда по наиболее тяжкому соста-
ву преступления, предусмотренному ст. 
327 УК РФ, правоохранители задержа-
ли 16,8 тыс. человек.

По мнению экспертов, проблема 
подделки остаётся актуальной.

— Причина в том, что большинство 
граждан, которые используют под-
дельные водительские удостоверения, 
не всегда отдают себе отчёт в степе-

ни ответственности. Это происходит 
или из-за недостаточного образования, 
или из-за отсутствия жизненного опы-
та. Когда эти фальшивки выявляются, 
автоматически заводится уголовное 
дело, так как это преступление с ис-
пользованием заведомо подложных 
документов, — пояснил «Известиям» 
глава благотворительной организации 
«Право и порядок», подполковник запа-
са МВД России Олег Иванников.

Однако, по его словам, практику 
возбуждения таких уголовных дел 
нельзя назвать распространённой, так 
как не каждый способен распознать 
подделку. В то же время, подчеркнул 
эксперт, внесение таких «водитель-
ских прав» в официальные базы ни ха-
керами, ни мошенниками невозмож-
но, потому что эти базы имеют очень 
хорошую защиту, а преступники рано 
или поздно попадутся.

— Удостоверения-пустышки суще-
ствуют, но до первой качественной 
проверки, — подчеркнул эксперт.

Автоюрист Сергей Радько считает, 
что ужесточение законодательства ре-
шит проблему лишь отчасти.

— Ни для кого не секрет, что все до-
кументы, включая автомобильные 
права, продаются и покупаются. Лич-
но я не уверен, что только ужесточение 
наказания на эту ситуацию повлияет. 
Ну можно, конечно, сделать три–пять 
лет лишения свободы, — заявил «Изве-
стиям» эксперт.

По его мнению, причина, по которой 
граждане идут на этот шаг, — хлопоты 
при получении официальных прав. При 
обучении в автошколе документ обой-
дётся дороже, чем предлагают мошен-
ники.

МНЕНИЕ

« ЕСЛИ ИЗГОТО-
ВИТЕЛЯМ НЕ 
ХВАТИТ МИНЕ-

РАЛЬНЫХ УДОБРЕНИЙ, ПО-
ТОМУ ЧТО ПОСЛЕДНИЕ 
СЛИШКОМ ДОРОГИ И НЕ-
ДОСТУПНЫ, ЭТО СПО-
СОБНО СНИЗИТЬ УРО-
ЖАЙНОСТЬ, А ЗАТЕМ И 
ПРОИЗВОДСТВО ТОВАРОВ

« РОСТ ДОЛИ 
ИНВЕСТИЦИЙ 
ГРАЖДАН В 

ЦЕННЫЕ БУМАГИ ПРИ СНИ-
ЖЕНИИ ДОЛИ ВКЛАДОВ 
ОТРАЖАЕТ ТЕНДЕНЦИЮ 
ПЕРЕОРИЕНТАЦИИ НАСЕ-
ЛЕНИЯ НА БОЛЕЕ РИСКО-
ВАННЫЕ ВЛОЖЕНИЯ ДЛЯ 
ПОЛУЧЕНИЯ ВЫСОКОЙ ДО-
ХОДНОСТИ

Когда фальшивки 
выявляются, то авто-
матически заводится 
уголовное дело, так как 
это преступление с ис-
пользованием заведомо 
подложных документов

Минеральные    вводные
Цены на удобрения в России хотят            зафиксировать
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Фотон видно будет 
Квантовую сеть в РФ расширят с помощью спутника

Денис Гриценко

Российская открытая квантовая сеть 
сможет передавать данные через 

спутник. Его запуск, как выяснили «Из-
вестия», запланирован на 2023 год. В бу-
дущем благодаря космическим техно-
логиям защищённая передача данных 
будет возможна в самых удалённых рай-
онах страны, включая Арктику. Эксперты, 
опрошенные «Известиями», считают, что 
РФ в силу огромных расстояний просто 
необходимо развивать квантовую спут-
никовую связь, но для этого придётся 
преодолеть ряд технических трудностей.

Первая в мире открытая квантовая 
сеть, соединяющая лаборатории На-
ционального исследовательского тех-
нологического университета «МИСиС» 
и Московского технического универ-
ситета связи и информатики (МТУСИ), 
может быть расширена за счёт добав-
ления спутникового сегмента. Запуск 
космического аппарата запланирован 
на 2023 год. Разработчики будут исполь-
зовать спутник формата CubeSat (фор-
мат малых искусственных спутников 
Земли для исследования космоса, име-
ющих габариты 10х10х10 см при массе 
не более 1,33 кг. — «Известия»). Для реа-
лизации этой идеи инженерам предсто-
ит решить ряд сложных технических 
задач. Единственная аналогичная сеть 
с использованием спутниковой связи 
существует сегодня только в Китае.

Квантовые коммуникации — одно 
из трёх основных направлений разви-
тия квантовых технологий параллельно 
с вычислениями и сенсорами, пояснил 
директор Института спектроскопии 
РАН Виктор Задков. В квантовых сетях 
информация передаётся с помощью ми-
крочастиц — фотонов света по обычным 
оптоволоконным линиям.

— В отличие от обычных систем свя-
зи, квантовые сети невозможно скрыт-
но взломать и получить доступ к пере-
дающейся через них информации, так 
как любое проникновение в такие сети 
оставляет следы на физическом уров-
не, — сказал Виктор Задков.

По словам эксперта, эта технология 
будет востребована там, где на пер-
вый план выходят вопросы информа-
ционной безопасности. Особый инте-
рес такие коммуникации представляют 
для систем электронного голосования, 
структур государственной власти, спец-
служб, банков, финансовых и других ор-
ганизаций, резюмировал специалист.

�� ПЕРВАЯ В МИРЕ

Открытая межвузовская квантовая сеть 
на базе двух университетов начала ра-
ботать в середине октября. Её особен-
ность в том, что подключиться к ней 
и «обкатать» на практике свои кван-
товые разработки может любой же-
лающий. Таких возможностей больше 
не даёт ни одна квантовая сеть в мире. 
По задумке учёных НИТУ «МИСиС», сеть 
должна стать экосистемой — то есть 
средой, для которой сторонние разра-
ботчики будут создавать собственное 
программное обеспечение, подключать 
к ней свои устройства и оптоволокон-
ные линии связи. Таким образом в Рос-
сии может быстрее сформироваться 
массовый рынок квантовых коммуни-
каций, которого пока не существует.

— Мировой рынок квантовых комму-
никаций тормозится недостатком прак-
тических приложений, поэтому мы за-
пускаем экосистемный подход. К нам 
может обратиться любая компания, 
научная организация или стартап, бес-
платно использовать нашу сеть и пред-
ложить свой вариант её применения, — 
сказал директор Центра компетенций 
НТИ «Квантовые коммуникации» НИТУ 
«МИСиС» Юрий Курочкин.

Использование для передачи кванто-
вого сигнала спутника имеет ряд преи-
муществ по сравнению с оптоволокном. 
Космическую связь можно использо-
вать там, где нет наземных оптических 
линий. Сюда относится, например, вся 
поверхность Мирового океана, которую 
бороздят тысячи судов, нуждающих-
ся в надёжных коммуникациях, а так-
же территории других государств, где 
нельзя создать наземную инфраструк-
туру с гарантированной безопасностью.

Специалисты уже занимаются про-
ектированием спутника и подбором не-
обходимых служебных систем, которые 
смогут реализовать жёсткие требова-
ния к ориентации космического аппа-

рата. Она необходима, так как спутник 
должен посылать фотоны света точно 
на принимающее устройство на Земле. 
Ситуация осложняется тем, что ещё ни-
когда спутники формата CubeSat не ис-
пользовались для решения таких задач.

— На рынке комплектующих для 
спутников формата CubeSat существу-
ет много предложений, но они не совсем 
подходят под наши требования, поэто-
му нам предстоит большая работа с про-
изводителями таких систем по их до-
водке и адаптации для решения наших 
задач, — говорит Юрий Курочкин.

По словам специалиста, существу-
ет несколько возможных вариантов ор-
бит для будущего спутника, но на дан-
ный момент наиболее удобной кажется 
солнечно-синхронная орбита высотой 
500–600 км. При её использовании кос-
мический аппарат проходит над каж-
дой точкой земной поверхности при-
близительно в одно и то же местное 
время. При такой высоте спутник всег-
да будет находиться под защитой маг-
нитного поля Земли, что позволяет 
использовать более дешёвые комплек-
тующие, а его срок службы составит 
от трёх до пяти лет.

Спутник должен получать и пере-
давать в нужную точку на Земле еди-
ничные фотоны света, что невозможно 
при сильной облачности. Как техниче-
ски решить эту проблему, пока не ясно. 
Однако, как пояснил Юрий Курочкин, 
для эффективной работы спутниково-
го канала по нему достаточно переда-
вать только небольшой по объёму ключ 
для доступа к информации. А данные 
большого объёма могут идти по обыч-
ным открытым сетям. При этом пере-
дача ключа и его использование для 
чтения информации могут быть разве-
дены во времени. Поэтому спутник мо-
жет распределять ключи в любой мо-
мент, как только это позволяет погода, 
а потом снова ожидать подходящих ме-
теоусловий.

�� МАЛЕНЬКИЙ АППАРАТ 
В БОЛЬШОМ КОСМОСЕ

По мнению профессора кафедры нано-
инженерии Самарского университета 
Сергея Харитонова, разработка кван-
тового CubeSat будет связана с некото-
рыми сложностями. Оборудование, ко-
торое на нём установят, должно пройти 
юстировку — то есть процесс доскональ-
ного выравнивания всех элементов. Как 
сохранить эти точные настройки в усло-
виях перегрузок при взлёте, непонятно, 
так как существующие системы, кото-
рые гасят вибрации, не поместятся в ма-
лый объём спутника.

— CubeSat’ы имеют стоимость вы-
ведения до нескольких десятков ты-
сяч долларов. Выводятся, как правило, 
группой до 70 единиц либо посредством 
ракет-носителей, либо с борта пилоти-
руемых и автоматических грузовых 
космических кораблей и орбитальных 
станций, — рассказал Сергей Харитонов.

Для запуска и разведения CubeSat’ов 
на орбите, как добавил специалист, раз-
работаны многоместные контейнеры-
платформы, в том числе с использова-
нием поворотных барабанов, таких же, 
как применяются в револьверах. Также 
для вывода CubeSat’ов создаются сверх-
малые ракеты-носители.

Теоретически для передачи кван-
тового сигнала в условиях сильной об-
лачности можно использовать самолёт, 
который будет принимать его на боль-
ших высотах, считает Сергей Харитонов. 
Однако при этом спутнику необходимо 
точно прицелиться, чтобы пучок фото-
нов попал на принимающее устройство 
на самолёте. Но в результате возника-
ет проблема точного позиционирова-
ния и ориентации маленького CubeSat 
в пространстве, которую сложно ре-
шить без увеличения его размера, до-
бавил эксперт.

Спутниковые технологии кванто-
вой связи просто необходимы России 
из-за её огромных пространств, счита-
ет замдиректора Национального цент-
ра квантового интернета, директор ла-
боратории квантовых коммуникаций 
ИТМО Владимир Егоров. Они будут вос-
требованы для международной связи 
и на труднодоступных территориях, та-
ких как, например, в Арктике. По мне-
нию эксперта, в этой области особенно 
важно развивать отечественные техно-
логии, так как в сфере информационной 
безопасности их импорт невозможен.

BAU-эффект
Как пересчитать антитела к коронавирусу по шкале ВОЗ

Ольга Коленцова

После того как ВОЗ утвердила между-
народные единицы (BAU/мл), в ко-

торых нужно считать антитела к коро-
навирусу, Росздравнадзор обратился 
к медицинским организациям и созда-
телям тестов с требованием о пересчё-
те. Как объяснили «Известиям» экспер-
ты, стандартизация необходима, так как 
до настоящего времени количество ан-
тител к SARS-CoV-2 измеряли в разных 
единицах. И вполне может получить-
ся, что значение 13, полученное с помо-
щью одного теста, больше 300, получен-
ных с помощью другого. Единая система 
подсчёта антител требуется и для того, 
чтобы понимать, как защищены люди 
в разных странах. Например, по словам 
директора Центра имени Гамалеи Алек-
сандра Гинцбурга, достаточно 300 BAU, 
чтобы быть полностью защищённым 
от штамма «Дельта». А по мнению мини-
стра здравоохранения РФ Михаила Му-
рашко, достоверно определить уровень 
антител, достаточный для защиты от ко-
ронавирусной инфекции, пока нельзя.

�� СЧИТАНЫЕ ЕДИНИЦЫ

В ходе пандемии COVID-19 ВОЗ стол-
кнулась с проблемой различия между 
тестами на антитела. Оказалось, что 
разные производители определяют 
количество антител в «собственных» 
единицах, из-за чего при сравнении ре-
зультатов нередко возникает путани-
ца. Поэтому организацией был принят 
международный стандарт — единицы 
измерения антител к SARS-CoV-2 — BAU/
мл (binding antibody units — единицы 
связывающих антител).

Вскоре Росздравнадзор опублико-
вал письмо к субъектам обращения ме-
дицинских изделий, руководителям 
территориальных органов Росздрав-
надзора, медицинским организациям, 
а также органам управления здравоох-
ранением субъектов РФ. В нём ведом-
ство говорит о необходимости пред-
ставлять результаты исследований 
антител к коронавирусу с использова-
нием условных единиц BAU.

Там же размещён список тестов (сей-
час их шесть), для которых официально 
получен коэффициент пересчёта в еди-
ницы ВОЗ.

В частности, в документе упомина-
ются три распространённые в РФ сис-
темы — их производят итальянская 
компания «ДиаСорин», немецкая «Рош 
Диагностика» и ирландская «Эбботт». 
Результаты «ДиаСорин» переводятся 
в BAU/мл умножением на 2,6, «Эбботт» — 
на 0,142, а «Рош Диагностики» — делени-
ем BAU/мл на 0,972.

С помощью тестов «Эбботт» анализ 
тестов на уровень антител IgG к SARS-
CoV-2 определяют компании «Инвитро» 

и «Гемотест», «Хеликс» использует «Ди-
аСорин», клиника «Альфа-Центр Здоро-
вья» — «Рош Диагностики».

— Приведение результатов тестов 
к единой системе позволит сравнивать 
их между собой, — пояснил научный 
сотрудник лаборатории биокатализа 
ИБХ РАН, вирусолог Георгий Скрябин. — 
Если объяснять метафорично, разные 
организации измеряют количество 
антител к SARS-CoV-2 в разных едини-
цах — это как расстояние можно мерять 
в футах, сантиметрах, ярдах... И впол-
не может получиться так, что значение 
13, полученное с помощью одного те-
ста, больше 300, полученных с помо-
щью другой системы. Поэтому такая 
стандартизация значительно облегчит 
жизнь пациентам и врачам. Например, 
с помощью такого стандарта будет про-
ще определить, какой уровень антител 
всё-таки нужен для защиты от зараже-
ния COVID-19, а пациентам будет проще 
сравнивать данные тестов.

BAU показывают, насколько силь-
но антитела связываются с конкрет-
ным белком вируса, поясняет Георгий 
Скрябин. Вирус связывается с клет-
кой рецептор-связывающим доменом 
S-белка. Поэтому можно говорить, что 
если связывание хорошее, то и защи-
та будет хорошая. Этот метод опреде-
ления количества антител хорошо ра-
ботает в случае с вакцинированными 
«Спутником V», отметил эксперт.

Недавно директор Центра им. Н.Ф. 
Гамалеи Александр Гинцбург заявил, 
что 300 единиц антител (BAU) защи-
щают от «Дельты» полностью. Если 

у человека 500 единиц и больше, то это 
идеально для защиты от заражения 
COVID-19, сообщил он. Своё утвержде-
ние академик основывает на резуль-
татах совместного с департаментом 
здравоохранения Москвы исследова-
ния — в нём приняли участие 4 тыс. мо-
сквичей.

Однако министр здравоохранения 
Михаил Мурашко на заседании коми-
тета Госдумы по охране здоровья отме-
тил: уровень антител, достаточный для 
защиты от коронавирусной инфекции, 
достоверно определить пока нельзя.

�� ПРАВИЛА ИГРЫ

Полный перечень зарегистрированных 
в РФ тест-систем для выявления коро-
навирусной инфекции намного шире, 
чем опубликованный Росздравнадзо-
ром. «Известия» выяснили, как отече-
ственные компании будут справляться 
с переводом полученных результатов 
в единицы ВОЗ. Для перевода в меж-
дународные единицы организация ут-
вердила стандарт измерения. Он пред-
ставляет собой некий эталон — подобно 
метру или килограмму. Чтобы создать 
его, учёные взяли плазму крови у пе-
реболевших COVID-19 людей и смеша-
ли полученные образцы. Далее их осо-
бым методом высушили и поместили 
в ампулы.

Чтобы привести свою систему 
к международным единицам, компа-
ния должна приобрести такую ампу-
лу. Далее её необходимо развести в дис-
тиллированной воде и провести тест 

на антитела. Исходя из соотношения 
BAU (которое известно) и результата 
теста самой компании можно получить 
коэффициент для пересчёта.

В Минздраве на вопрос «Известий» 
о правилах внедрения пересчёта ре-
зультатов тестов не ответили. Хотя 
ранее, во временных методических ре-
комендациях от 21 сентября по диагно-
стике и лечению COVID-19, ведомство 
сообщило: для определения уровней 
иммуноглобулинов к SARS-CoV-2 не-
обходимо использовать наборы реаген-
тов для количественного определения 
антител, а результаты исследований 
представлять с использованием услов-
ных единиц измерения BAU/мл.

Как отметила заведующая клини-
ко-диагностической лабораторией 
ЦКБ РАН Наталья Алешенко, процеду-
ра не так проста, как кажется.

— Нужно не только купить этот стан-
дарт, но и внести изменения в инструк-
ции к наборам, снова провести клини-
ческие испытания и зарегистрировать 
медицинское изделие, — пояснила экс-
перт. — Эта процедура может занять 
до полугода, хотя с научно-техниче-
ской точки зрения сложностей она 
не представляет.

Наука и технологии

Высотная культура быта

Валентин Уваров

Член Совета РАН по космосу

По сравнению с темой загрязнения 
планеты и вопросами чистоты «вир-

туальной окружающей среды» пробле-
ма космического мусора ещё не настоль-
ко овладела умами человечества и пока 
остаётся больше предметом обсуждения 
на экспертном уровне. Однако эта проб-
лема усугубляется, и ситуация с МКС лиш-
нее тому подтверждение.

Надо принимать во внимание ещё 
и увеличение количества объектов 
за счёт группировок малых космиче-
ских аппаратов на низкой околозем-
ной орбите (НОО), то есть в косми-
ческом пространстве вокруг Земли 
от 100 до 2 тыс. км над поверхностью 
нашей планеты. Это прежде всего 
группировка StarLink, уже насчиты-
вающая более 1300 спутников, а все-
го SpaceX собирается запустить 12 тыс. 
таких аппаратов.

Россия так или иначе помогает уве-
личить количество спутников, ока-
зывая пусковые услуги компании 
OneWeb, которая уже имеет 110 ап-
паратов на орбите и планирует запу-
стить ещё не менее 600. Amazon объ-
явила о своих планах в рамках Project 
Kuiper со следующего года запустить 
3236 спутников для раздачи интернета.

А ведь на всех высотах в околозем-
ном космическом пространстве нахо-
дятся 130 млн объектов размером 0,1–
1 см, и, попади такой кусочек мусора 
в космический аппарат, он может вы-
звать серьёзное повреждение. Двад-
цать миллионов таких «горошин» нахо-
дится на низкой околоземной орбите 
на высотах до 2 тыс. км.

Количество же объектов разме-
ром 1–10 см на всех высотах составля-
ет 900 тыс., а на НОО — 500 тыс., каждый 
из которых может нанести серьёзное 
повреждение космическому аппарату 
или даже уничтожить его.

Для наглядности можно привести 
такое сравнение. Допустим, небольшой 
кусок космического мусора размером 
с теннисный мяч встречает на своём 
пути Tesla Roadster, и в результате дви-
гающийся на скорости автомобиль по-
лучит не вмятину или сквозную дыру, 
а будет полностью разрушен.

Наконец, каждый из объектов круп-
нее 10 см (всего 34 тыс. объектов, из ко-
торых 23 тыс. находится на НОО) при 
столкновении гарантированно уничто-
жит космический аппарат или же один 
из модулей МКС, которая находится 
на высоте 400 км над Землёй.

Весь этот космический мусор стал 
результатом более чем 5 тыс. пусков 
ракет, которыми с начала космиче-
ской эры было выведено на орбиту поч-
ти 50 тыс. аппаратов различного назна-
чения. Из этого количества примерно 5 
тыс. продолжает летать, и в течение не-
скольких лет к ним добавится ещё бо-
лее 20 тыс. от упомянутых выше ком-
паний.

Но самое страшное, к чему может 
привести одно отдельное столкнове-
ние в космосе работающих или закон-
чивших срок активного существова-
ния космических аппаратов, — когда 
цепная реакция и массовое разруше-
ние.

В качестве примера можно приве-
сти поступившее в середине августа 

сообщение астрофизика Джонатана 
Макдауэлла из Гарвардского универ-
ситета. Он пришёл к выводу, что ле-
тавший на орбите высотой 827 км ки-
тайский спутник Yunhai 1-02 был 
разрушен «по вине» фрагмента кор-
пуса российской ракеты «Зенит-2» 
(SL-16), запущенной в 1996 году. Ранее 
18-я эскадрилья контроля космиче-
ского пространства военно-воздуш-
ных сил США сообщила, что 18 марта 
спутник Yunhai 1-02 разрушился на ор-
бите с образованием 21 обломка кос-
мического мусора.

На мой взгляд, мы вспомина-
ем о проблеме космического мусора 
лишь в ситуации, подобной той, о ко-
торой мы говорим сегодня и начина-
ем креститься и молить Бога, чтобы 
пронесло.

Вот в «Роскосмосе» утром 15 ноября 
сообщили, что МКС в ближайшее вре-
мя сблизится с космическим мусором. 
Такая информация поступила от Цен-
тра управления полётами в Хьюстоне. 
Как уточнили в «Роскосмосе», соглас-
но бортовым инструкциям, «в случае 
сближения МКС с потенциально опас-
ным объектом экипаж в момент сбли-
жения должен находиться в корабле».

Поэтому российские космонав-
ты Антон Шкаплеров и Пётр Дубров, 
а также американский астронавт 
Марк Ванде Хай перешли в «Союз МС-

19», американские астронавты Раджа 
Чари, Том Маршберн и Кайла Бэррон, 
а также немецкий астронавт Маттиас 
Маурер — на борт Crew Dragon.

В итоге всё закончилось благопо-
лучно — космический мусор и МКС 
разминулись дважды за день, давле-
ние в отсеках стабильно. Члены эки-
пажа «Союза МС-19» доложили, что 
не почувствовали признаков столкно-
вения с мусором.

Эксперты призывают государ-
ства серьёзно заняться этой про-
блемой, у которой целый комплекс 
причин. Во-первых, это ничем не огра-
ниченное право запускать любое ко-
личество аппаратов в космос, за ис-
ключением геостационарной орбиты. 
Во-вторых, отсутствие каких-ли-
бо правил и регулирования движе-
ния в космосе. Так, например, до сих 
пор нет принятого на международном 
уровне определения безопасного или 
опасного расстояния, на которое мо-
гут сближаться корабли.

Учёные и эксперты из разных стран 
уже разработали методики по опреде-
лению объектов, которые представ-
ляют наибольшую угрозу. Появились 
технологии и компании, готовые за-
няться чисткой орбиты. Об этом сви-
детельствуют многочисленные до-
клады на прошедшем в октябре 
в Дубае Международном астронавти-
ческом конгрессе. Но самое главное — 
на государственном уровне ничего 
не делается для решения пробле-
мы активного удаления космическо-
го мусора, хотя именно такой проект 
в условиях международной напря-
жённости мог стать новым «Союзом — 
Аполлоном».

Вернувшись только что из Глаз-
го со Всемирного саммита по климату 
(СОР26), могу лишь заметить, что пока 
не поздно, тема космического мусора 
должна быть незамедлительно подня-
та на тот же уровень, что и климати-
ческая повестка, пока «градус» в кос-
мическом пространстве не поднялся 
до необратимого уровня.

МНЕНИЕ

« КОСМИЧЕСКИЙ 
МУСОР СТАЛ РЕ-
ЗУЛЬТАТОМ БО-

ЛЕЕ ЧЕМ 5000 ПУСКОВ РА-
КЕТ, КОТОРЫМИ С НАЧАЛА 
КОСМИЧЕСКОЙ ЭРЫ БЫЛО 
ВЫВЕДЕНО НА ОРБИТУ 
ПОЧТИ 50 ТЫС. АППАРАТОВ 
РАЗЛИЧНОГО НАЗНАЧЕНИЯ
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Красота в кассу
Лидером уикенда стал комикс-блокбастер «Вечные»
Дарья Ефремова

Т ри позиции из пяти в топе кассовых 
лидеров по-прежнему принадлежат 

семейным релизам. Так, на втором ме-
сте чарта расположился мультиплика-
ционный спин-офф «Кощей. Начало» 
(27,4 млн рублей), на третьем — «Неис-
правимый Рон» (17 млн), на пятом — «Се-
мейка Аддамс: Горящий тур» (11,7 млн). 
Посещаемость российских кинотеа-
тров при этом была в 1,5 раза ниже, чем 
в уикенд перед нерабочими днями.

Ожидаемый красочный, с блестящим 
актёрским составом комикс-боевик 
Хлои Чжао разочаровал поклонников 
«Мстителей» некоторой монотонно-
стью и предсказуемостью. За минув-
ший уикенд «Вечные» собрали 184 млн. 
Сюжет о команде наделённых супер-
способностями инопланетян, сража-
ющихся с гигантскими каракатицами, 
по данным «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка», показал лучшую среднюю запол-
няемость в первой десятке — 15 человек 
на сеанс, даже несмотря на высокий воз-
растной рейтинг 18+, которого раньше 
у проектов киновселенной Marvel в оте-
чественном прокате не было. Всего же 
на счету релиза уже более 270 млн руб-
лей за полную прокатную неделю, так 
как выпустили релиз ещё в понедель-
ник, сразу после нерабочих дней.

Второй лучшей новинкой недели 
стал российский «аэрофобный» трил-
лер Александра Бабаева «Ряд 19». Исто-
рия о красивых женщинах и ребёнке 
(в ролях Светлана Иванова и Екатерина 
Вилкова), претерпевающих злоключе-
ния в салоне ночного самолёта, за четы-
ре дня проката заняла седьмую позицию 

в топе и положила в копилку 8,8 млн руб-
лей. Почти столько же заработал дру-
гой отечественный релиз — авантюрная 
комедия «Друг на продажу» со звездой 
«Реальных пацанов» Антоном Богдано-
вым: восьмое место и 8,5 млн рублей. 
Как отмечают аналитики «Бюллетеня 
кинопрокатчика», этот результат явно 
ниже ожиданий как дистрибьютора, так 
и кинотеатров. Обе картины смогли при-
влечь на свои сеансы в среднем по 6 че-
ловек, что стало худшим результатом 
рейтинга.

По мнению президента сети киноте-
атров «КАРО» Ольги Зиняковой, таким 
образом дают о себе знать последствия 
локдауна, тем более что в некоторых ре-
гионах до сих пор продолжают действо-
вать ограничения, значительно сдержи-
вающие трафик.

— Ожидаемо занявшие лидерскую по-
зицию «Вечные» продолжат собирать 
кассу на длинной дистанции, — выра-
зила надежду эксперт.

Что касается попадания в чарт отече-
ственного арт-мейнстрима, то обе ленты 
обязаны успеху жанром и кастом.

— «Ряд 19» — качественный отече-
ственный триллер, привлёкший всех 
любителей хорроров и триллеров. Ко-
медийный проект «Друг на продажу» 
завоевал внимание аудитории жанром 
и народным кастом, в котором Вадим Га-
лыгин, Мирослава Карпович, Антон Бог-
данов, Валерия Дергилёва и другие звёз-
ды, — подчеркнула президент «КАРО».

Неоправившимся после локдауна 
рынком по-прежнему правит семейная 
аудитория: на второй, третьей и пятой 
позициях расположились давние зна-
комцы — холдоверы. Так, второй лидер 
проката — мультипликационный полный 
метр «Кощей. Начало» пополнил бюджет 
своих создателей на 27,4 млн, а «бронзо-
вый призёр» «Неисправимый Рон» зара-
ботал 17,6 млн. Четвёртое место и 16 млн 
получил «несемейный» боевик «Не время 
умирать», потеснив на пятое место «Се-
мейку Аддамс: Горящий тур» и став са-
мым кассовым фильмом о похождениях 
Джеймса Бонда в нашем прокате. Сей-
час на его счету примерно 790 млн руб-
лей. Шестую позицию с кассой в 10,6 млн 
удерживает непотопляемый «Веном 2», 
давно преодолевший 2 млрд.

По наблюдению Ольги Зиняковой, 
мультфильм о четырёх волшебницах 
из Мышкина и о молодости Кощея за-
воевал рынок благодаря регионам.

— Этот семейный релиз успел стар-
товать до нерабочих дней, отнявших 
у индустрии одни из самых крупных 
рынков — Москву и Санкт-Петербург, 
и вышел в лидеры благодаря регионам, — 
отметила она.

Десятку лучших замкнула ещё одна 
новинка — датско-шведская гастроно-
мическая мелодрама Кристофера Боэ 
«Вкус жизни» со звездой «Игры престо-
лов» Николаем Костером-Вальдау, едва 
преодолевшая рубеж сборов в 3 млн.

Как отмечает Ольга Зинякова, «Вкус 
жизни» ворвался в десятку благодаря 
позиционированию — фильм сделала 
команда хита «Ещё по одной», столь по-
пулярного в России.

Неплохие результаты показала новая 
картина культового режиссёра Апичат-
понга Вирасетакуна «Память» (1,9 млн), 
занявшая 19-е место. Как отмечает Оль-
га Зинякова, лента, получившая приз 
жюри самого авторитетного мирового 
смотра — Каннского фестиваля, побила 
предпродажи даже победителя Канна 
«Титана». Артхаусному проекту очень по-
могла не только заслуженная репутация 
благодаря призам и авторитетному ка-
сту, но и ограниченный прокат, подчер-
кнувший эксклюзивность релиза.

«Моя “Легенда № 17” 
спасала людям жизнь»
Режиссёр Николай Лебедев — о чертовщине и божественном вмешательстве, 
девушке — пилоте «Аэрофлота» и мечте поработать с Аллой Пугачёвой

Зоя Игумнова

«Я герой противоречивый», — говорит 
о себе режиссёр Николай Лебедев. 

У него масса наград, а его фильмы стави-
ли рекорды в прокате. Однако он считает, 
что «Оскар» вряд ли может быть жизнен-
ной целью, потому что счастье не в этом, 
а в том, чтобы картины западали зрите-
лям в душу и меняли их судьбу к лучше-
му. Режиссёр готов работать даже в соб-
ственный юбилей. «Известия» застали 
Николая Лебедева за монтажом первой 
игровой полнометражной ленты о Нюрн-
бергском процессе и расспросили его 
об этом фильме, а также о том, что вол-
нует его помимо кино.

16 ноября — дата, когда вы становитесь 
круглым отличником: вам исполняется 
55 лет.

Какой ужас! (Смеётся.)

Что в вашем жизненном аттестате? Там 
только отличные оценки? Или, может, 
вы чем-то недовольны?

Разумеется, я многим недоволен 
в этой жизни. Но я пришёл к осозна-
нию того, что мой любимый Владимир 
Валентинович Меньшов был не совсем 
прав, когда сказал, что в 40 лет жизнь 
только начинается. Она только в 50 на-
чинается! Появляется какое-то чувство 
свободы, не надо сдавать без конца эк-
замены, а можно просто жить и делать 
своё дело. Я получаю большой кайф 
от жизни! Это неожиданно: ведь рань-
ше я думал, что это будет депрессивное 
время. Ничего подобного.

И всё-таки: пятёрок вам по жизни ста-
вят больше?

Мне ставят и двойки, и колы. Всякое 
бывает. Честно говоря, я уже не пережи-

ваю по этому поводу, потому что этих 
низких баллов так много, что всё равно 
они собираются в какую-то достаточно 
внушительную цифру, преобразуются 
в новый и важный опыт.

Но всё же вы герой положительный.
Ну как сказать. Я герой противоре-

чивый (смеётся).

О вас складывается впечатление...
Что я скучный!

Что вы успешный — ведь вы всё время 
улыбаетесь. Что с вами приятно иметь 
дело.

Это великая иллюзия. Вы не виде-
ли меня на съёмочной площадке. Там 
я совсем другой: жёсткий, резкий, зуба-
стый, и далеко не всем со мной прият-
но иметь дело. Профессионалы находят 
со мной общий язык, а непрофессиона-
лам тяжело.

Артист — профессия зависимая. Поэ-
тому некоторые из них предпочитают 
дружить с режиссёрами: вдруг в кино 
снимет.

Вы уже отметили, что мне достаточ-
но лет — достаточно для того, чтобы от-
личить искреннее отношение от лести, 
которую я не люблю. Если я общаюсь 
с людьми на профессиональном уров-
не, то мы на нём и остаёмся. А если это 
дружеские связи, то профессия тут 
ни при чём.

Вам артисты не смотрят в рот?
Мне кажется, нет. А что касается за-

висимости, то Лев Толстой очень точно 
написал в финале «Войны и мира»: «Не-
обходимо отказаться от несуществую-
щей свободы и признать неощущаемую 
нами зависимость». Это довольно слож-

но. Актёр — очень зависимая профессия. 
Но и режиссёр тоже. И зависит он даже 
не от продюсеров, а от ситуации.

Успех — понятие эфемерное. Все 
за ним гонятся и порой становятся су-
еверными, потому что не понимают, как 
его поймать. Ты вкалываешь, а успеха 
может не быть. А иногда не напрягаешь-
ся — и вдруг он приходит. Зависимость 
от этих ветров я, пожалуй, чувствую.

То, что всё в наших руках, — иллюзия. 
Иногда приятная, иногда глупая. Года 
полтора назад, с началом пандемии, все 
поняли, насколько бессмысленно пла-
нировать что-либо. Надо быть смирен-
ным, спокойным и упрямым, чтобы дви-
гаться дальше.

Одним из продюсеров вашей первой кар-
тины «Змеиный источник» был Валерий 
Тодоровский, а главные роли играли Ев-
гений Миронов, Ольга Остроумова и Ека-
терина Гусева.

И Дима Марьянов. И Лев Борисов.

И далее вас на вашем творческом пути 
сопровождали только топовые герои 
нашего кинематографа. Как вам удаёт-
ся всегда собрать хорошую компанию?

Я их зову, а они откликаются.

Но Евгений Миронов, например, отклика-
ется не на все предложения. Он очень из-
бирателен в том, что касается материала.

Он потрясающий профессионал. 
Полагаю, на «Змеином источнике» 
ему было сложно со мной. Потому что 
я только начинал, а он уже был супер-
профи. Сейчас мы с Евгением Миро-
новым вместе работаем на фильме 
«Нюрнберг» — и понимаем друг друга 
с полуслова. Надеюсь, что ему хотя бы 
вполовину так же интересно работать 
со мной, как мне с ним.

Люблю талантливых и профессио-
нальных. Стараюсь собрать таких людей 
в свою команду, чтобы они выкладыва-
лись на картине, вкладывали в неё душу, 
энергию, азарт и по возможности не ка-
призничали. Капризы очень утомляют.

Часто ли вам отказывали?
Конечно. Я тоже часто отказываю.

В отместку или по принципиальным со-
ображениям?

Это часть моей профессии. Иногда 
приходится говорить «нет» интерес-
ным и выгодным проектам — просто 
я понимаю, что это не моё. От «Леген-
ды № 17» я отказывался несколько раз. 
У этой картины было несколько сцена-
риев, все хорошие, но меня они не тро-
гали. А когда появился тот, который 
был что надо, я тут же за него схватил-
ся, и работа пошла.

В основу ваших фильмов часто поло-
жены реальные истории, и у героев есть 
прототипы. Встреча с кем из них была для 
вас подарком судьбы, а кто раздражал 
своим появлением?

Про раздражение я говорить не буду. 
Да, бывало и такое, но к тому моменту 
я уже понимал, что и кто сколько сто-
ит, и мог смотреть на ситуацию с некой 
иронией.

Подарком судьбы была встреча 
с Татьяной Борисовной Харламовой, 
сестрой Валерия Харламова. Наше зна-
комство началось, когда она приехала 
к нам в офис и сказала: «Ну что, судиться 
будем?» Я не то чтобы опешил, но сказал: 
«Давайте сначала чайку, что ли, попьём». 
И мы стали разговаривать — о сценарии, 
о будущем фильме. А после очень подру-
жились — и продолжаем общаться. Она 
потрясающий человек, энергичный, 
эмоциональный, яркий и удивительный.

«Звезда» — самая титулованная ваша 
картина. Что для вас важно: когда ва-
шим фильмам дают награды или когда 
у них по итогам года самый лучший про-
кат, как у «Экипажа»?

Награды — это очень приятно, 
но не в них счастье. И не в прокатных 
показателях. Для меня больше всего ва-
жен зрительский интерес. Если карти-
на западает в сердце, вызывает эмоцио-
нальный отклик, то это, наверное, самое 
дорогое.

Иногда зрители пишут мне, и я пони-
маю, что это не из вежливости, а их дей-
ствительно тронуло. Знаю, что «Леген-
да № 17» даже спасала людям жизнь.

Культура

Армия
Непотёртый «калаш»
Морпехи получат новые автоматы

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Морская пехота получает «супер- 
Калашниковы». Минобороны Рос-

сии приняло решение оснастить её под-
разделения автоматами АК-12. Первыми 
освоят новинку морпехи Тихоокеанско-
го и Черноморского флотов. Так, напри-
мер, автоматы уже опробовали «чёрные 
береты» из миротворческого батальо-
на Тихоокеанского флота, который сей-
час несёт службу в Нагорном Карабахе. 
Эксперты отмечают, что АК-12 повысят 
огневую мощь морских пехотинцев — 
оружие подходит не только для обще-
войсковых боёв, но и для зачистки ко-
раблей и зданий.

�� ТОЧНЫЙ И НАДЁЖНЫЙ

Начать решили с миротворческого ба-
тальона Тихоокеанского флота, кото-
рый в настоящее время несёт службу 
в Нагорном Карабахе. По словам ис-
точников «Известий» в Минобороны, 
его перевооружение уже завершилось. 
Подразделение получило несколько 
сотен образцов нового стрелкового 
оружия. Вместе с тихоокеанцами ав-
томаты получат «чёрные береты» Чер-
номорского флота.

Ранее военное ведомство сообща-
ло, что первая партия АК-12 уже посту-
пила на Тихоокеанский флот и моря-
кам предстоит провести пристрелку 

автоматов на полигонах боевой под-
готовки.

Исторически так сложилось, что но-
вое оружие первыми получают самые 
боеспособные части — спецназ, ВДВ 
и морская пехота, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Владислав Шу-
рыгин.

— Морской пехоте «калашников» 
с улучшенными характеристиками не-
обходим, — считает он. — Это лёгкий, 
сбалансированный автомат с хорошей 
баллистикой и отработанной системой 
отдачи. АК-12 сохранил надёжную меха-
ническую часть классического «калаш-
никова», но получил доработки, которые 
резко повысили его боевые возможно-
сти. Если раньше при сравнении с аме-
риканскими штурмовыми винтовками 
отмечалась меньшая точность наше-
го оружия, то теперь об этом не может 
идти и речи. Он, безусловно, усилит под-
разделения «чёрных беретов».

Модульность конструкции 5,45-мил-
лиметрового АК-12 позволяет создавать 
варианты навесного оборудования как 
для обычных стрелков, так и подразде-
лений, решающих специфические зада-
чи, — к ним можно отнести и морскую 
пехоту.

Оснащение автомата планками 
Пикатинни позволяет устанавливать 
на него любые приборы наблюдения, 
лазерные целеуказатели или фонари-
ки. Легко добавить и дополнительную 

переднюю рукоять и провести другие 
модификации для удобства при ис-
пользовании. Возможно и оснащение 
его подствольным гранатомётом. При-
клад автомата при необходимости лег-
ко откидывается.

В конструкцию автомата внесли 
серьёзные изменения, благодаря чему 
увеличилась точность стрельбы, но при 
этом сохранилась надёжность работы 
всех механизмов. По сообщению Мин-
обороны, эффективность ведения огня 
по сравнению с базовым АК-74М повы-
силась в два раза. Оружие получило 
возможность вести огонь фиксиро-
ванными очередями по два выстрела.

Уровень унификации нового ав-
томата с базовым образцом АК-74М 

составил более 50%, что позволило 
с минимальными задержками начать 
серийное производство.

�� ДЛЯ ВОЙНЫ И МИРА

Подразделения морпехов получат воз-
можность оценить новое оружие в раз-
ных уголках планеты, отметил Владис-
лав Шурыгин.

— Они участвуют в миротворческих 
операциях и сопровождают корабли 
ВМФ, патрулирующие районы Миро-
вого океана с высокой пиратской актив-
ностью, — напомнил эксперт.

Так, например, в октябре этого года 
команда большого противолодочного 
корабля «Вице-адмирал Кулаков» и мор-

пехи предотвратили захват контейне-
ровоза Lucia в Гвинейском заливе Ат-
лантического океана.

Получив информацию о пиратах 
на борту гражданского судна, россий-
ские моряки направили в район про-
исшествия вертолёт Ка-27ПС с под-
разделением морской пехоты. Увидев 
военных моряков, нападавшие на бы-
строходной лодке покинули танкер. 
Штурмовой группе осталось осмотреть 
его и освободить команду, которая за-
крылась в одном из помещений.

Танкер освобождали бойцы разве-
дывательного батальона 61-й бригады 
морской пехоты, а также специалисты 
420-го морского разведывательного 
пункта. Такие соединения есть на каж-
дом флоте, они представляют своего 
рода морской аналог бригад спецназ-
начения военных округов.

Самая известная операция морпе-
хов — освобождение танкера «Москов-
ский университет» в 2010 году. Не поне-
ся потерь, они захватили всех пиратов 
живыми, забрали оружие, посадили 
их в лодку и отпустили восвояси.

Военное ведомство сейчас активно 
перевооружает стрелков. «Известия» 
уже писали, что одними из первых АК-12 
получили разведывательные подраз-
деления Воздушно-десантных войск.

Также было принято решение ос-
настить новым стрелковым оружи-
ем все части, выполняющие гумани-
тарные операции. Одними из первых 
за рубежом АК-12 получили миротвор-
цы в Нагорном Карабахе, в том числе 
и морпехи.

Новое оружие уже используется 
солдатами и офицерами 201-й военной 
базы в Таджикистане. На очереди миро-
творческие подразделения ВДВ, а так-
же сапёры и медики из миротворческих 
контингентов.

�� ВМЕСТЕ С «РАТНИКОМ»

АК-12 был разработан в рамках про-
граммы «Ратник» по созданию экипи-
ровки, которая в разы повышает бо-
еспособность подразделений. В неё 
входит более десяти различных подси-
стем — от средств разведки, тепловизо-
ров и прицелов до нового стрелкового 
оружия и бронежилетов. В комплекте 
есть комплекс разведки, управления 
и связи «Стрелец», который включает 
в себя средства связи, целеуказания, 
обработки информации и опознавания. 
С помощью него командиры могут при-
нимать информацию от каждого бой-
ца и отслеживать ход боестолкновений 
в режиме реального времени.

В свою очередь, бойцы с помощью 
специального планшета могут обо-
значать важные цели, что обеспечит 
практически мгновенную артилле-
рийскую или авиаподдержку. Новое 
оружие и техника кратно повышают 
управляемость подразделений и эф-
фективность их действия в бою.

В набор также входят специальные 
датчики системы опознавания «свой–
чужой» — они позволяют отличить 
своих солдат и технику от противни-
ка. Полный вес комплекта составляет 
около 22 кг.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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«Я категорически против  
одной молодёжи в сборной России»
Обладатель Кубка Стэнли Валерий Каменский — об итогах Кубка Карьяла, 
Матвее Мичкове и подготовке к зимней Олимпиаде

Максим Сычёв  

С борная России по хоккею заняла 
третье место на Кубке Карьяла — 

первом этапе Евротура нынешнего се-
зона. Олимпийский чемпион, облада-
тель Кубка Стэнли Валерий Каменский 
в интервью «Известиям» подвёл итоги 
этапа.

Как вы оцениваете выступление сбор-
ной России на финском этапе Евротура?

Третье место оценивать тяжело, 
но в первую очередь надо знать и по-
нимать задачи, которые ставил тре-
нерский штаб на финский этап. Судя 
по тому, что командой руководил Олег 
Браташ, недавно назначенный на роль 
главного тренера молодёжной сбор-
ной, то и цели были — просмотреть кан-
дидатов в молодёжную сборную, ко-
торой в декабре предстоит участие 
в чемпионате мира.

Может ли кто-то из этого состава пре-
тендовать на участие в Олимпиаде?

Для сборной сейчас важно просмо-
треть в условиях игры за националь-
ную команду максимальное число 
кандидатов на участие в Олимпий-
ских играх. Но каких-то конкретных 
игроков назвать не могу. При успеш-
ной игре некоторые хоккеисты, думаю, 
могут заслужить более пристальное 

внимание к себе на предмет попада-
ния на Олимпиаду.

Удивил ли вас лакросс-гол Матвея Мич-
кова?

В первую очередь хоккеист должен 
удивлять победными шайбами. Сей-
час исполнение такого гола всё чаще 
можно увидеть на площадках, но Мат-
вею стоит отдать должное: в столь мо-
лодом возрасте он не побоялся испол-
нить такой элемент и поразил ворота 
шведского вратаря.

Станет ли он суперзвездой наподобие 
Александра Овечкина?

Безусловно, Матвей — талантли-
вый парень, и при постоянной рабо-
те его ждёт большое будущее. Но ему 
ещё 16 лет, и он только начинает свой 
путь во взрослом хоккее. Считаю, что 
надо поменьше писать про него, а ему — 
поменьше читать про себя и старать-
ся абстрагироваться от повышенного 
внимания. Ему следует постоянно впи-
тывать что-то новое и учиться этому, 
чтобы в будущем стать суперзвездой 
мирового уровня. Все задатки у него 
для этого есть.

Когда Мичков на постоянной основе бу-
дет играть в СКА?

Какого бы таланта и потенциала 
ни был игрок, в 16 лет любому тяже-

ло будет пройти полноценный сезон 
на взрослом уровне. Тренеры клуба 
правильно делают, что вводят его в ос-
новную команду постепенно. В МХЛ 
он безусловный лидер и в СКА не теря-
ется, поэтому игра на постоянной осно-
ве за клуб с берегов Невы в КХЛ — лишь 
вопрос времени.

Можно ли было на Кубке Карьяла уви-
деть прообраз сборной на МЧМ?

Как я уже говорил, Кубок Карьяла, 
на мой взгляд, рассматривался как один 
из этапов подготовки к молодёжному 
чемпионату мира, поэтому, конечно, не-
которые хоккеисты попадут в оконча-
тельный состав на главный молодёж-
ный турнир. Думаю, что в трёх финских 
матчах Олег Браташ со своими помощ-
никами пытались наигрывать опреде-
лённые связки и комбинации, которые 
будут использоваться в декабре.

Возможно, стоило брать на Кубок Карья-
ла только игроков молодёжки?

Я категорически против того, чтобы 
на этапах Евротура сборная состояла 
только из молодых игроков. В команде 
должны быть опытные хоккеисты, кото-
рые поведут молодёжь за собой, станут 
делиться опытом и будут авторитета-
ми как в раздевалке, так и на площад-
ке. Против нас играют команды, состав-
ленные из взрослых игроков, поэтому 
и сборная России обязательно должна 
быть собрана из лучших на данный мо-
мент хоккеистов — но с привлечением 
молодёжи, хорошо показывающей себя 
в матчах чемпионата.

Каким будет состав на Кубок «Первого 
канала»?

Этот вопрос надо задавать трене-
ру, но я думаю, что на Кубок поедут бо-
лее опытные игроки. До сих пор есть не-
большая вероятность отказа игроков 
НХЛ от участия в Олимпиаде, поэто-
му домашний турнир — единственная 
возможность проверить состав перед 
Пекином. По этой же причине участие 
в Кубке «Первого канала» примет сбор-
ная Канады, тренерский штаб которой, 
как и наш, вовсю готовится к Олимпиа-
де и всегда держит в голове план B.

Спорт
Тимур Ганеев 

Н а этой неделе состоится сдвоен-
ный тур Евролиги. «Зенит» и УНИКС 

сыграют в главном баскетбольном 
турнире Старого Света 17 и 19 ноября, 
ЦСКА — 18-го и 20-го. Клубы из Санкт-
Петербурга и Казани будут принимать 
своих оппонентов дома (берлинскую 
«Альбу» и «Милан»), а армейцев ждут 
две игры в Испании. Сначала коман-
ду Димитриса Итудиса протестирует 
звёздная «Барселона», а затем «Баско-
ния», уволившая главного тренера Душ-
ко Ивановича.

�� НАЙТИ БАЛАНС

В прошедший четверг ЦСКА нако-
нец-то прервал свою неудачную се-
рию из пяти поражений, в тяжелей-
шем матче переиграв дома «Маккаби» 
(74:73). У гостей была последняя атака, 
в которой они могли вырвать победу, 
но Иффе Лундберг отлично отработал 
против Скотти Уилбекина, и осознан-
ного броска у израильского клуба так 
не получилось.

На этой же неделе станет окон-
чательно понятно, смог ли коллек-
тив Димитриса Итудиса преодолеть 
кризис начала сезона. Их ждёт тяже-
лейший выезд в Испанию, а начать 
его придётся против «Барселоны» 
во главе с самым высокооплачивае-
мым игроком Европы Николой Миро-
тичем. В прошлом сезоне каталонцы 
дважды выиграли у ЦСКА в «регуляр-
ке». В Испании злыми гениями для 
москвичей стали Миротич и Брэндон 
Дэвис, на двоих набравшие 35 очков, 
а в России — Алекс Абринес и Кори Хиг-
гинс. Экс-защитник армейцев набрал 
25 баллов, реализовав 9 из 13 средних 
бросков.

В межсезонье «Барсе» удалось со-
хранить своих лидеров, подписав че-
тырёх сильных новичков. Это бывший 
центровой «Анадолу» Сертач Шанлы, 
доставивший каталонцам много проб-
лем в решающем матче прошлого се-
зона Евролиги, а также Николас Ла-
провиттола, Найджел Хейс и Рокас 
Йокубайтис. Последний считается 
наследником Луки Дончича, поэтому 
наблюдать за 20-летним литовцем осо-
бенно интересно. В целом состав сине-

гранатовых не стал менее звёздным, 
и второй год подряд именно они будут 
главными фаворитами сезона.

Что, к слову, подтвердили и первые 
девять туров «регулярки». Подопеч-
ные Шарунаса Ясикявичюса одержа-
ли шесть побед подряд. Правда, затем 
уступили «Маккаби» и «Милану». На-
верняка тренер Итудис доскональ-
но проанализировал эти игры и по-
старается ударить по тем же местам. 
Но хватит ли у ЦСКА ресурсов? Ма-
риус Григонис и Никола Милутинов 

только восстановились после повреж-
дений, Торнике Шенгелия и Алексей 
Швед пока не в оптимальных конди-
циях. А звёздный новичок Кеннет Фа-
рид только привыкает к европейско-
му баскетболу.

— В команде отличная атмосфера, — 
сказал «Известиям» защитник ЦСКА 
Дэниел Хэккетт. — Все доверяют друг 
другу и пытаются найти баланс, ко-
торый позволил бы нам вновь выйти 
на победный путь. Вы знаете, что сей-
час ряд игроков возвращаются после 

травм, новички пытаются максималь-
но быстро освоиться в нашей системе. 
Уверен, что мы преодолеем все трудно-
сти. Матч с «Маккаби» был показатель-
ным в плане борьбы, мы были макси-
мально заряжены. Этот настрой надо 
сохранить и в игре с «Барселоной».

�� ДВОЙНОЙ ВИЗИТ ЭТТОРЕ

УНИКСу предстоит матч с единолич-
ным лидером турнира. «Милан» про-
играл всего одну встречу из девяти 

(«Баварии»), а в прошлом туре проде-
монстрировал феноменальную защи-
ту в игре с «Фенербахче». В Стамбуле 
парни Этторе Мессины пропустили 
всего 43 очка, сделав серьёзную за-
явку на победу в регулярном сезоне. 
Теперь итальянцев ждёт два слож-
ных матча в России. Начать придёт-
ся с УНИКСа, который победил в трёх 
из четырёх последних встреч, в том 
числе обыграв «Реал» в столице Татар-
стана. Если у Марио Хезони, Айзеи Кэ-
нана и Лоренцо Брауна пойдёт игра, 
то это трио практически невозмож-
но остановить. Мессина это понимает, 
и поэтому наверняка нас ждёт мало-
результативная игра с большим коли-
чеством борьбы. Если УНИКС сможет 
выстоять в таких условиях и нанести 
«Милану» второе поражение, то мож-
но будет сказать, что казанцы всерьёз 
намерены бороться за топ-8 в этом се-
зоне. После первых туров такие пер-
спективы казались вымыслом.

«Зенит» же перед битвой с тем же 
«Миланом» в пятницу разомнётся 
на «Альбе». Берлинский клуб в меж-
сезонье потерял трёх своих лидеров. 
Пейтон Сива уехал в «Новую Зелан-
дию», а Джейсон Грейнджер и Симо-
не Фонтеккио пошли на повышение 
в «Басконию». Из приобретений сто-
ит отметить разыгрывающего Тами-
ра Блатта (сын известного Дэвида 
Блатта), который неплохо проявляет 
себя в первом сезоне на новом уров-

не (4,6 очка и 3,2 передачи в среднем 
за игру), а также MVP прошлогодне-
го чемпионата бундеслиги Джалина 
Смита (5,6 очка и 2,2 передачи). Од-
нако это точно не те подписания, ко-
торые позволят столичному клу-
бу бороться за топ-8. В девяти турах 
«Альба» одержала три победы и рас-
полагается в подвале турнирной та-
блицы. Впрочем, если попасть под 
горячую руку Маодо Ло, Люка Сик-
мы и Оскара да Силвы, то мало нико-
му не покажется. Поэтому «Зениту» 
надо сыграть в свой фирменный ба-
скетбол, от защиты, и продлить по-
бедную серию.

— Попасть в топ-8 лучших команд 
Евролиги по итогам «регулярки» — 
сложнейшая задача, — подчеркнул 
«Известиям» защитник «Зенита» Бил-
ли Бэрон. — Особенно в этом сезоне. 
Каждая команда действительно силь-
ная, с отличным подбором игроков. 
Если мы хотим повторить прошло-
годний успех, то должны выигрывать 
все домашние матчи. В этом нам долж-
ны помочь болельщики, по которым 
мы очень скучали. Их поддержка по-
зволяет нам играть гораздо раскован-
нее. К матчу же с «Альбой» мы готови-
лись почти неделю, поэтому должны 
быть хорошо готовы к встрече с ней.

Бэрон в этом сезоне  — второй 
снайпер команды в Евролиге (11 оч-
ков в среднем за игру), больше толь-
ко у Джордана Лойда (12,8).
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План Bad

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий» 

Поражение в Сплите вызвало необы-
чайно спокойные эмоции со стороны 

болельщиков и футбольной обществен-
ности. Сразу нашлись доводы в защиту 
команды и её главного тренера — это наш 
реальный уровень, и невозможно было 
добиться положительного результата 
с Хорватией, чьи игроки — Лука Модрич 
и Марцело Брозович — на ведущих ролях 
в мадридском «Реале» и миланском «Ин-
тере». Да и не только они востребованы 
в серьёзных европейских чемпионатах.

И вроде бы трудно с этим спорить. 
Год назад после жеребьёвки отбора 
к чемпионату мира не было уверенно-
сти, что мы и Словакию со Словенией 
опередим. Так что второе место и вы-
ход в стыковые матчи можно считать 
успехом. Но это и пугает, поскольку со-
вершенно неясно, что мы можем про-
тивопоставить будущим соперникам 
по мартовским матчам, среди которых 
теперь может оказаться и Португалия 
с Криштиану Роналду, в воскресенье 
упустившая первое место в группе та-
ким же нелепым образом пропустив 
в концовке от балканской команды. 
Только сербы забивали португальцам 
сами, а хорваты — при нашей помощи.

Задним умом теперь кажется, что 
шансов продержаться последние де-
сять минут с Хорватией было больше, 
чем будет в мартовских стыках. И это 
может обернуться катастрофой. Здесь 
я предлагаю не обращать внимания 
на глупости разных нефутбольных лю-
дей, говорящих, что с такой игрой нам 
нечего делать в Катаре.

Сейчас есть риск, что без ближай-
шего ЧМ останется вратарь Матвей 
Сафонов, благодаря которому мы во-
обще сохраняли до последнего шан-
сы на первое место в группе. Имен-

но он вытянул матч со Словакией (1:0) 
и оставил нас в игре в Сплите до само-
го конца. Не случись его сейвов, встре-
ча с Хорватией фактически закончи-
лась бы ещё к середине второго тайма. 
И случись после этого нелепый авто-
гол Фёдора Кудряшова, о нём бы уже 
не вспомнили.

Но Матвей человек молодой, шансы 
поехать на следующий ЧМ в 2026 году 
у него будут. Тем более попасть на него 
станет легче ввиду того, что количе-
ство участников расширится и прой-
ти отбор станет проще. Но вряд ли туда 
доедет Сергей Терехов, в октябре де-
бютировавший за сборную в возрасте 
31 года, — в 2026-м ему будет уже 36.

Дебютировал Сергей в том са-
мом тяжёлом матче со Словакией. 
И в сложнейшей оборонительной игре 
отпахал полтора тайма, пока не был за-
менён как раз на Кудряшова, спокой-
но придавшего свежести левому флан-
гу обороны в 34 года. В возрасте, когда 
можно хорошо отбегать на замене пол-
часа, но чрезвычайно тяжело прове-
сти безошибочно все 90 минут против 
хорватов.

Именно это привело к тому, что 
за полминуты до рокового автогола 
Фёдору свело ногу. Но, в отличие от Те-
рехова, заменить его было невозмож-
но — все пять замен Карпин уже из-
расходовал. Да и будь у него хоть одна 
замена, вариантов имелось немно-
го. Тот же Терехов успешно отыграл 
в четверг полный матч с Кипром (6:0), 
но из-за травмы покинул расположе-
ние сборной и даже не полетел в Сплит.

Кудряшов в четверг, кстати, не по-
пал даже в заявку. Но играл в Хорва-
тии. И нельзя было его заменить Тере-
ховым, как сам Фёдор заменил Сергея 
в игре со Словакией. Можно было 
только заменить Алексеем Суторми-
ным, который занял бы правую бровку 
вместо Вячеслава Караваева, а тот пе-
решёл бы налево вместо Кудряшова.

Но удручает сама ситуация, что 
помимо универсала Караваева у нас 
слева есть выбор между двумя ве-
теранами — 34-летним Кудряшовым 
и 31-летним Тереховым. Причём по-
следний до нынешнего 2021 года 
не имел международного опыта 
ни в клубе, ни в сборной. Можно толь-
ко порадоваться, что дебют за клуб 
в еврокубках он отметил выездным ду-
блем в составе «Сочи» в Белграде про-
тив «Партизана». С теми же сумасшед-
шими балканскими трибунами, что 

и в Сплите. И с тем же обидным голом 
в свои ворота на последних минутах, 
который обернулся для «Сочи» пора-
жением в серии пенальти и невыходом 
в групповой этап Лиги конференций, 
а сборная, в которой Терехов не стуше-
вался против Словакии, рискует про-
лететь мимо ЧМ.

И эти два человека борются за мес-
то на фланге, где ещё летом на Евро вы-
ступал 38-летний Юрий Жирков. На-
помню, что это позиция, требующая 
колоссальной скорости, здоровья и фи-
зической готовности, чего игрокам 
за 30 крайне тяжело добиться. Здесь 
уже надо передавать большой привет 
всем нашим руководителям, за послед-
ние 15 лет в условиях колоссального 
финансирования не сумевшим постро-
ить такую систему, чтобы у тренеров 
сборной был выбор игроков. Не только 
среди левых защитников — по осталь-
ным позициям тоже много вопросов.

И наверняка эти вопросы ещё бу-
дут ставиться публикой, пока у руля 
сборной Валерий Карпин. Слишком 
любимый этой публикой независи-
мо от результата, хотя сейчас он стол-
кнулся ровно с теми же проблемами, 
что и Станислав Черчесов. Которого 
попрекали за доверие к тому же Кудря-
шову. Именно Фёдора Станислав Сала-
мович оставил в заявке на Евро после 
травмы, рассчитывая на него к концу 
группового этапа. Черчесова критико-
вали за этот протекционизм, нежела-
ние омолаживать команду, но теперь 
Кудряшов в сборной и при Карпине.

Карпине, который в 2012 году, буду-
чи главным тренером и генеральным 
директором «Спартака», демонстра-
тивно полгода держал Кудряшова вме-
сте с Александром Шешуковым в ду-
бле, пока не истекли их контракты.

И вообще выбор им состава 
всё больше показывает, что не так 
уж и неправ был Черчесов в кадро-
вой политике. Год назад его затрави-
ли из-за интервью «Матч ТВ» за фразу 
про «позолоченный актив», что вос-
принималось как критика Миранчу-
ков и Чалова. 

МНЕНИЕ
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И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва
Дм

ит
ри

й 
Ко

ро
та

ев
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я» Полный 

текст  
читайте  
на iz.ru

Паркетный тур
УНИКСу предстоит битва с практически неуязвимым 
«Миланом», а «Зениту» — с тонущей «Альбой»
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